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Ходовой навар
В РФ начались массовые проверки центров 
сертификации

Евгения Перцева

В России стартуют масштабные про
верки центров сертификации, вы

яснили «Известия». Это происходит 
на фоне недавнего скандала с компа
нией «Сертификейшн групп», которая 
удостоверила качество несуществу
ющих кроссовок. Позднее расследо
вание «Известий» подтвердило, что 
некоторые центры за 50 тыс. рублей 
сертифицируют любой товар, даже 
не требуя образцы продукции и не про
водя её испытаний. Представители Рос
качества под видом производителей 
и импортёров проверят все 90 рабо
тающих в РФ компаний, которые ис
следуют безопасность товаров лёгкой 
промышленности.

Роскачество начало проверки сер-
тификационных центров, которые 
подтверждают качество и безопас-
ность потребительских товаров. Та-
кое поручение организация получила 
по итогам летней Госкомиссии по про-
тиводействию нелегальному оборо-
ту продукции, которую возглавляет 
вице-премьер Денис Мантуров. Ини-
циаторами проверок были Росаккре-
дитация и Минпромторг, рассказал 
«Известиям» источник на рынке.

Собеседник издания уточнил, что 
Роскачество будет проводить так на-
зываемые слепые контрольные за-

купки — под видом обычного произ-
водителя сотрудники организации 
воспользуются услугами таких цен-
тров, чтобы получить разрешитель-
ные документы на товары. Речь идёт 
только о продукции лёгкой промыш-
ленности — например, отечественных 
и импортных кроссовках, игрушках 
или детской обуви. С такой продук-
цией в РФ работают 90 центров сер-
тификации — проверят каждый из них.

Проверки коснутся всех этапов 
работы центров сертификации: как 
они проводят отбор проб, лабора-
торные испытания, инспекцию про-
изводственных мощностей и так да-
лее, уточнил источник. В случае если 
какой-то центр выдаст липовый сер-
тификат, информацию об этом могут 
направить в следственные органы 
и Росаккредитацию.

В Роскачестве «Известиям» под-
твердили, что планируют контроль-
ные закупки услуг сертификацион-
ных центров.

— Во время веерных исследований 
товаров Роскачество сталкивается 
со случаями нарушения обязательных 
требований. Производители признают 
нарушения и снимают товар с полок, 
но вопрос в том, как такая продукция 
получила сертификат и положитель-
ный протокол испытаний, — 
отметили в организации. 

Отдать команде
Каких кандидатов подбирает Трамп  
в свою администрацию

Леонид Самуна

Д ональд Трамп создаёт новый Де
партамент эффективности прави

тельства США для чистки бюрократиче
ского аппарата, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Руководство 
ведомством должны взять на себя мил
лиардер Илон Маск и бизнесмен Вивек 
Рамасвами — оба активные сторонни
ки Трампа. Кроме того, избранный пре
зидент выдвинул кандидатуру ведуще
го Fox News Пита Хегсета на должность 
главы Пентагона. Это решение вызыва
ет много вопросов даже среди респу
бликанцев. Экспертное мнение в дан
ном случае тоже разделилось на два 
лагеря — если одни считают, что Хегсет 
может повысить престиж ведомства, 
другие называют такой шаг «издёвкой». 
Тем временем республиканец встретил
ся с действующим президентом Джо 
Байденом в Овальном кабинете, что
бы ознаменовать начало мирной пере
дачи власти. О чём говорят новые на
значения и чем руководствуется Трамп 
в подборе членов своей администра
ции — в материале «Известий».

Победивший на выборах в США До-
нальд Трамп выдвинул кандидатуру 
телеведущего Fox News Пита Хегсета 
на пост главы Пентагона (министра 
обороны). СМИ называют это реше-
ние неожиданным и шокирующим. 

В отличие от других кандидатов, ко-
торых Трамп назначил или рассматри-
вает на высшие госпосты, с Хегсетом 
он не встречался в своей резиденции 
в Мар-а-Лаго (штат Флорида) в послед-
ние дни, сообщают источники CNN.

Республиканец подбирает канди-
датов на ключевые должности в сфе-
ре внешней политики из числа сторон-
ников идеи «Америка прежде всего», 
писали накануне ведущие американ-
ские медиа. То же самое заявил и сам 
Трамп, анонсируя номинацию Хегсета.

— Пит жёсткий, умный и искренне 
верит в то, что Америка превыше всего. 
С Питом во главе враги Америки будут 
предупреждены — наши вооружённые 
силы снова станут великими и Амери-
ка никогда не отступит, — отметил он.

Питу Хегсету 44 года. Он уроженец 
штата Миннесота, выпускник Гарвард-
ского и Принстонского университе-
тов. Служил офицером в Националь-
ной гвардии на базе США в Гуантанамо, 
потом попросился в Ирак, а ещё поз-
же был в Афганистане инструктором 
по контртеррористической деятель-
ности в тренинговом цен-
тре в Кабуле. 

Стенам помогают
Самовольную перепланировку разрешат  
узаконить без суда

Милана Гаджиева,  
Наталья Башлыкова

Р оссиянам по всей стране позволят 
узаконить самовольную перепла

нировку квартиры без суда, следу
ет из утверждённой правительством 
дорожной карты (есть у «Известий»). 
Речь о ранее проведённом ремон
те, который не согласовали вовремя, 
но теперь подтверждение потребо
валось в связи, например, с прода
жей квартиры. Эксперимент уже ра

ботает в Москве, а до конца 2024го 
его хотят распространить на всю Рос
сию. Сейчас на вторичном рынке из
менена планировка примерно в 40% 
квартир, при этом большая часть 
не узаконена. Как изменения отраз
ятся на рынке недвижимости и безо
пасности помещений — в материале 
«Известий».

В Жилищном кодексе закрепят 
механизм, позволяющий узаконить 
самовольную переплани-
ровку без суда. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 14.11.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,598   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8642   ДИРХАМ ОАЭ 26,7844   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3401   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2537   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1987   ДОЛЛАР США 98,3657   ЕВРО 104,2901   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,635 

Лунная быль 
Победа над стрессом, замена 
кофеина и письма домой —  
что рассказали участники 
проекта SIRIUS-23 после года 
добровольной изоляции
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Максим Солопов, Юлия Леонова,  
Роман Крецул

П роект Стратегии развития Военноморско
го флота России будет готов в 2025 году, вы

яснили «Известия». Сейчас он дорабатывается 
в Морской коллегии РФ, рассказал её предсе
датель, помощник президента Николай Патру
шев. Отдельный документ будет разработан для 

корабельного состава ФСБ. Подготовить соот
ветствующие документы Владимир Путин пору
чил летом 2024 года. В основе стратегии должны 
лежать ускорение сроков и увеличение объёма 
строительства разных типов боевых кораблей 
и подводных лодок, полагают эксперты. О том, 
на каких направлениях сконцентрирована ра
бота Морской коллегии, — в матери
але «Известий».
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Есть экологика
РФ выйдет на углеродную нейтральность к 2060 году

Екатерина Хамова

К 2060 году Россия приблизится к угле-
родной нейтральности, сообщил 

в своём выступлении на COP29 Миха-
ил Мишустин. 13 ноября с одноднев-
ным визитом российский премьер по-
сетил столицу Азербайджана, которая 
с 11 до 22 ноября принимает конфе-
ренцию, став первым государством 
на постсоветском пространстве, удо-
стоившимся такой возможности. Мо-
сква стремится не только участвовать 
в климатических переговорах, но и сама 
задаёт вектор для развития, отмечают 
эксперты. При этом сложности в такого 
рода дискуссиях связаны с экономиче-
ским и идеологическим разрывом меж-
ду странами глобального Юга и глобаль-
ного Севера.

Основной целью поездки Михаила 
Мишустина в Баку стало участие в 29-й 
сессии конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении климата 
(COP29). Кроме этого премьер встретил-
ся с президентом Азербайджана Иль-
хамом Алиевым, главой правительства 
республики Али Асадовым, а также 
с генсеком ООН Антониу Гутеррешем.

Азербайджан стал первой страной 
на постсоветском пространстве, кото-
рая приняла мероприятие COP29 (дис-
куссии продлятся с 11 до 22 ноября). Для 
участия в конференции в Баку соберутся 
около 80 глав государств и правительств. 
Среди них, например, премьер-министр 
Великобритании Кир Стармер, прези-
дент Сербии Александр Вучич, прези-
дент Польши Анджей Дуда, президент 
Белоруссии Александр Лукашенко.

— К 2060-му планируем выйти на угле-
родную нейтральность. Упор делаем 
на повышение энергетической эффек-
тивности, развитие электротранспор-
та, внедрение современных решений 
в сельское и лесное хозяйство. В Рос-
сии уже 85% энергобаланса приходит-
ся на чистую, низкоэмиссионную гене-
рацию. Это в первую очередь газовая, 
атомная энергетика, из возобновляе-
мых источников, — заявил во время сво-
его выступления Михаил Мишустин.

Углеродная нейтральность подраз-
умевает ситуацию, при которой объ-
ём выбрасываемого парникового газа 
не превышает объёма того, что погло-
щает природа, в частности, с помощью 
лесов и океанов.

О цели России выйти на углеродную 
нейтральность Владимир Путин сооб-
щил ещё в 2021 году. В октябре 2023-го 
президент подписал указ об утверж-
дении Климатической доктрины РФ. 
К слову, премьер-министр отметил: от-
носительно показателей 1990 года Рос-
сии удалось вдвое сократить выбросы 
парниковых газов.

В своей речи Михаил Мишустин так-
же рассказал о фокусе РФ на разработ-
ку собственных технологий и наращи-
вание производственных мощностей 
для декарбонизации отраслей, а так-
же использование природных возмож-
ностей. «У нас расположена пятая часть 
глобальных лесных ресурсов. Объём по-
глощений превышает 1 млрд т эквива-
лента углекислого газа в год», — подчер-
кнул глава правительства.

Российский премьер также призвал 
участников конференции объединить 
усилия разных стран в борьбе с изме-
нениями климата, в связи с этим он вы-
делил четыре приоритетных направле-
ния для сотрудничества: согласование 
новой коллективной цели по климати-
ческому финансированию в интересах 
развивающихся стран; недопустимость 
дискриминации технологий под пред-
логом глобального потепления; созда-
ние единой системы оценки качества 
климатических проектов и усиление 
кооперации научных сообществ для 
принятия эффективных решений по де-
карбонизации и адаптации.

— Направление Россией представи-
тельной делегации на COP29 в Баку под-
чёркивает стратегическую важность, 
которую страна придаёт участию в гло-
бальных климатических переговорах 
и усилению своей роли в международ-
ной экологической повестке. Это сви-
детельствует о стремлении РФ не толь-
ко активно участвовать в обсуждении 
ключевых климатических вопросов, 

но и задавать направление и вносить 
вклад в разработку глобальных решений 
по устойчивому развитию и декарбони-
зации, отвечающих её видению между-
народной климатической политики, — 
говорит младший научный сотрудник 
лаборатории экономики изменения кли-
мата НИУ ВШЭ Елизавета Смоловик.

Россия демонстрирует активную по-
зицию по вопросам климата и выступа-
ет за «недискриминационный подход» 
в отношении механизмов декарбониза-
ции. Стратегия, которой придерживает-
ся Москва, основана на идее учёта уси-
лий всех стран по снижению выбросов, 
включая роль поглощающей способно-
сти лесов, атомной энергетики и про-
ектов по улавливанию и захоронению 
углекислого газа, уточнила эксперт.

Проблема изменения климата ак-
тивно обсуждается на международ-
ных площадках. При этом в такого рода 
дискуссиях особенно сильно прослежи-
вается идеологический разрыв между 
странами глобального Юга и глобаль-
ного Севера.

В частности, главное разногласие со-
стоит в подходе к использованию иско-
паемого топлива. Так, страны Евросо-
юза выступают за резкий отказ от угля, 
нефти и природного газа уже к 2050-му. 
В то же время Китай, Россия и Саудов-
ская Аравия настаивают на постепен-
ном переходе к возобновляемой энер-
гетике к 2060–2070 годам.

Кроме этого развивающиеся страны 
считают, что они ещё не прошли свой 
путь индустриализации, чтобы уже пе-
реходить на «зелёную» энергетику в том 
же объёме, как развитые страны.

— Нельзя забывать о том, что нынеш-
няя климатическая ситуация — резуль-
тат промышленной политики немногих 
развитых стран и развивающиеся го-
сударства не должны лишаться своего 
права на развитие из-за того, что сде-
лали другие, — отметила в своей речи 
на конференции вице-президент Ира-
на Шина Ансари.

Развитые же страны своей задачей 
видят финансирование «зелёного» раз-
вития развивающихся стран, полагая, 
что без совместных усилий никаких ре-
зультатов не добиться.

В своей речи исполнительный секре-
тарь Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата Саймон Стил заявил: 
такого рода финансирование не благо-
творительность, а работа на общее бла-
го. Если как минимум две трети стран 
не смогут резко сократить выбросы, 
каждое государство мира заплатит 
за это «жестокую цену».

Так сдержать
Новую Стратегию развития ВМФ подготовят в 2025 году —              будущий облик флота сформируют с учётом опыта СВО
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Зоркий класс
В Белоруссию приедут наблюдатели из недружественных стран

Елизавета Борисенко, Семён Бойков

Н а президентских выборах в Бело-
руссии будут присутствовать на-

блюдатели из недружественных стран, 
в частности из Германии, Франции, 
а из Венгрии и Словакии приедут пред-
ставители правящих партий, сообщили 
«Известиям» в парламенте республики. 
В немецкой партии «Альтернатива для 
Германии» рассказали, что хотели бы 
отправиться на выборы в Белоруссию, 
однако пока не получали приглашений. 
В Минске уже начали подготовку к голо-
сованию, и в его преддверии могут быть 
провокации. Но ожидать масштабного 
внешнего вмешательства в избиратель-
ный процесс не стоит, полагают экспер-
ты: ситуация в республике по сравнению 
с 2020-м сильно изменилась.

На президентских выборах в Бело-
руссии, которые назначены на 26 января 
2025-го, будет большое число наблюда-
телей из стран Европы, сообщил «Изве-
стиям» председатель Либерально-демо-
кратической партии республики Олег 
Гайдукевич.

— Будет огромное число наблюда-
телей из стран СНГ, сейчас составля-
ются списки, желающих очень много. 
Наблюдать за выборами также будут 
представители из Австрии, Германии, 
Франции, Венгрии, Сербии, Словакии 
и даже Польши. Из Венгрии и Словакии 
приедут наблюдатели из правящих пар-
тий, — говорит он.

В «Альтернативе для Германии» под-
твердили готовность приехать на выбо-
ры в Белоруссию.

— Несколько депутатов хотели бы 
принять участие в выборах президен-
та Белоруссии в качестве наблюдате-
лей. Но мы пока не получали приглаше-
ний, — сообщили «Известиям» в партии.

В Белоруссии в 2022-м утвердили пе-
речень недружественных стран, в кото-
рый вошли все государства Евросоюза, 

США, Канада и ряд других представи-
телей так называемого коллективного 
Запада. Впрочем, стоит отметить, что 
нынешние власти Венгрии и Словакии 
в Минске не рассматривают в качестве 
таких же оппонентов, как, например, по-
литическую элиту Польши или прибал-
тийских республик. Так, министр ино-
странных дел Венгрии Петер Сийярто 
недавно принял участие в Минской кон-
ференции по евразийской безопасности. 
А президент Белоруссии Александр Лу-
кашенко в сентябре поздравил премье-
ра Словакии Роберта Фицо с 60-летием 
и выразил надежду на личную встречу.

Примечательно, что в сентябре 2024-
го президент Белоруссии Александр 
Лукашенко заявлял, что в Минске ещё 
не приняли решения касательно уча-
стия иностранных наблюдателей из го-
сударств, которые имеют, мягко говоря, 
сложные отношения с Минском. «По-
тому что мы знаем: их приезд — это за-
готовленные документы, которые они 
потом огласят и подпишут», — сказал 
он. Лукашенко подчёркивал, что эта 
информация стала известна благода-
ря работе спецслужб — они выяснили, 

что в последний раз западные наблю-
датели прибыли на выборы с заготов-
ленными решениями.

Приезд отдельных представите-
лей из стран коллективного Запада 
не будет централизованной миссией 
по линии Евросоюза или БДИПЧ ОБСЕ. 
Но индивидуальные представители 
этих государств могут приехать в каче-
стве международных экспертов, кото-
рые будут следить за ходом голосова-
ния. Подобная практика применялась 
на прошедших выборах президента РФ 
в этом году.

Помимо этого в Минске ожидают на-
блюдателей из Африки, Китая, а также 
из стран Ближнего Востока.

— Наблюдателей будут сотни. Точные 
цифры станут известны позже. Я знаю, 
что практически из каждой страны бу-
дет представитель парламентской пар-
тии или общественной организации, — 
добавил Олег Гайдукевич.

К слову, 30 октября генеральный се-
кретарь СНГ Сергей Лебедев подтвер-
дил готовность исполкома организации 
сформировать миссию из представите-
лей стран Содружества «для того, чтобы 

«Мосфильм» стал одной из самых крупных и оснащённых 
киностудий Европы

Р оссийский «Мосфильм» стал самой крупной и осна-
щённой киностудией Европы, а в некоторых аспектах 

он превосходит даже крупнейшие площадки США вро-
де Universal Pictures и Warner Bros. Об этом стало извест-
но 13 ноября на встрече Владимира Путина с генераль-
ным директором «Мосфильма» Кареном Шахназаровым. 
Производственная мощность киноконцерна сегодня до-
стигает 80 фильмов в год, при этом площадку удаётся 
модернизировать по последнему слову техники. Како-
ва прибыль «Мосфильма» в 2024-м и как студия помога-
ет ВС РФ — в материале «Известий».

Киноконцерн «Мосфильм» стал крупнейшей и наи-
более оснащённой студией в Европе, заявил Карен Шах-
назаров. Она располагается на территории площадью 
30 га — это 17 крытых павильонов и две съёмочные пло-
щадки под открытым небом. Главную киностудию Рос-
сии также удалось модернизировать, поэтому в мире она 
не уступает и голливудским конкурентам — Warner Bros., 
Universal Pictures. «Другое дело, что таких студий пять 
в Голливуде, а у нас одна. Но с точки зрения объёмов — 
я был на Universal, на Warner — мы не уступаем, а в неко-
торых аспектах превосходим их», — отметил он.

Карен Шахназаров рассказал Владимиру Путину 
и о новых объектах киноконцерна, в частности о совре-
менном здании «Центр кино» с четырьмя залами, самом 
большом павильоне в стране, сделанном по последнему 
слову техники, 17-м павильоне и о Доме костюма и рек-
визита, который насчитывает уникальную коллекцию 
более чем из 500 тыс. единиц одежды и атрибутов для 
кино и даже целый парк ретроавтомобилей. «Дом ко-
стюма и реквизита вообще самый современный, в ко-
тором я бывал», — заметил гендиректор киностудии.

Чистая прибыль «Мосфильма» за девять месяцев 
2024 года составила 485 млн рублей, при этом налогов уже 
уплачено на 558 млн, рассказал глава концерна. В 2023-м 
эти показатели достигли 582 млн и 599 млн рублей соответ-
ственно. Средняя зарплата сотрудников предприятия сегод-
ня составляет 149 646 рублей, отметил Карен Шахназаров.

Около 8 млн рублей составила благотворительная по-
мощь «Мосфильма» в 2024 году, из них 6 млн направлено 
на нужды СВО. В 2023-м киноконцерн передал ВС РФ 50 
единиц военной техники, которая хранилась на военно-
технической базе. «Гордимся «Мосфильмом»», — подчер-
кнул Владимир Путин.

Производственная мощность киностудии достига-
ет около 80 фильмов в год, отметил Карен Шахназаров. 
В 2024 году «Мосфильм» отметил столетие. В советское 
время студия выпускала до 55 собственных полноме-
тражных картин в год. Сегодня киноконцерн, оставаясь 
государственным предприятием, выступает в основном 
как производственная база. В золотую коллекцию «Мос-
фильма» входят такие картины, как «Иван Васильевич ме-
няет профессию» (1973), «Москва слезам не верит» (1979), 
«Любовь и голуби» (1984), «Бриллиантовая рука» (1968), 
«Джентльмены удачи» (1971) и другие.

В этот же день Владимир Путин провёл телефон-
ный разговор с наследным принцем, председате-
лем совета министров Саудовской Аравии Мухамме-
дом бен Сальманом Аль Саудом. Стороны обсудили 
шаги по обеспечению баланса на глобальном энерге-
тическом рынке и дальнейшую координацию в ОПЕК+. 
Также затронули сложную обстановку в зоне палестино-
израильского конфликта и подходы России и Саудовской 
Аравии к ближневосточному урегулированию.

A В Морской коллегии Рос-
сии организована доработ-

ка Стратегии развития Военно-морско-
го флота России, рассказал «Известиям» 
помощник президента Николай Патру-
шев. С этой целью уже создана специ-
альная рабочая группа представителей 
заинтересованных ведомств и организа-
ций, которая планирует завершить ра-
боту над проектом уже в 2025 году, уточ-
нили в пресс-службе Морской коллегии.

— В обстановке возрастающих угроз 
со стороны США и их союзников дол-
жен быть сформирован новый облик 
Военно-морского флота, способного 
противостоять современным вызовам 
и угрозам, в том числе с учётом опыта 
проведения специальной военной опе-
рации, — объяснил Николай Патрушев 
13 ноября во время посещения Каспий-
ской флотилии.

По его словам, современный Воен-
но-морской флот должен развиваться 
как единая боевая система, состоящая 
из ударной, обеспечивающей и обслу-
живающей подсистем. Формирование 
такой системы зависит от возможно-
стей судостроительной, приборостро-
ительной, станкостроительной и других 
смежных отраслей промышленности.

Как напомнил Патрушев, в конце 
июня 2024 года на совещании по разви-
тию военно-морских сил России Вла-
димир Путин поставил задачу решить 
проблемные вопросы, связанные с низ-
кими темпами строительства кораблей, 
регулированием ценообразования в ко-
раблестроении, развитием производ-
ства российских комплектующих и обо-
рудования.

При этом значительно увеличен объ-
ём средств, выделяемых из федераль-
ного бюджета на строительство новых 
кораблей и судов для ВМФ. И эти сред-
ства должны быть учтены при форми-
ровании государственной программы 
вооружения.

На том же совещании Владимир Пу-
тин поручил скорректировать докумен-
ты стратегического планирования для 
сбалансированного развития ВМФ. Од-

ним из них и должна стать новая Стра-
тегия развития Военно-морского флота.

Среди наиболее приоритетных на-
правлений работы — производство 
конкурентоспособной отечественной 
военно-морской продукции на россий-
ской научно-промышленной базе и обе-
спечение серийности строительства 
кораблей.

Ранее в интервью «Известиям» Нико-
лай Патрушев отметил: с учётом опы-
та СВО для отечественной науки и обо-
ронно-промышленных предприятий 
«актуальным направлением становит-
ся создание безэкипажной подводной 
и надводной морской техники».

— Морские беспилотники имеют не-
сомненные преимущества, такие как ис-
ключение рисков потерь экипажа, осна-
щение полезной нагрузкой различного 
назначения, манёврен-
ность и развитие 
высокой ско-
рости. Сто-
ит заметить, 
что поми-
мо новой 
в о е н н о -
мор с кой 
т е х н и -
ки будет 
п р од о л -

жено использование технологий, дока-
завших временем своё превосходство, — 
подчеркнул помощник президента.

Стратегия развития ВМФ — это доку-
мент, в котором будут определены бу-
дущие угрозы нашей стране с морских 
направлений и, соответственно, вы-
работано примерное понимание того, 
как мы будем на эти угрозы реагиро-
вать, какие средства для этого исполь-
зовать, пояснил «Известиям» военный 
эксперт Дмитрий Болтенков.

По его мнению, главными пункта-
ми стратегии должны стать ускорение 
строительства десантных кораблей, ко-
раблей океанской зоны, фрегатов, мо-
дернизация существующих.

— Нужно также продолжать стро-
ительство атомных подводных лодок 
проекта 885. Если с атомными подво-
дными лодками с баллистическими ра-
кетами всё более или менее неплохо, 
то вот с подводными ударными лодка-
ми дела похуже. Думаю, что в стратегии 
будет фигурировать увеличение строи-
тельства кораблей и ударных подводных 

лодок. Кроме того, важно продолжать 
строительство тральщиков. Сейчас 

« УПОР ДЕЛАЕМ 
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И грянул дрон
Как работают операторы беспилотников Zala — на счету бойцов десятки единиц 
уничтоженной бронетехники и артиллерии

Дмитрий Астрахань

Д роны-камикадзе «Ланцет» и раз-
ведчики Zala заслужили свою славу 

с 2022 года, когда стали одним из основ-
ных средств борьбы с дальнобойной за-
падной артиллерией. Эти машины уничто-
жили и большое количество иностранной 
бронетехники, поставленной на Украину 
для «контрнаступления». Их применение 
в ВС РФ постоянно наращивается. О том, 
как работают расчёты знаменитых ком-
плексов в 56-м отдельном батальоне спе-
циального назначения 51-й гвардейской 
Донецкой армии, узнали «Известия».

Техник БПЛА Zala с позывным Ма-
лой показывает нам часть инструмен-
тов и нехитрых ремонтных принадлеж-
ностей, которые берёт с собой группа 
для запуска машины. В коробках разло-
жены отвёртки, клей, ткань, различные 
виды скотча и прочие знакомые любому 
мастеру мелочи. Только применяются 
они в поле, и при работе постоянно в уме 
идет счёт времени — враг ищет позиции 
запуска и места посадки беспилотников.

— Команда запуска состоит из двух 
человек: один оборудует самолёт, 
а второй пневматическую катапульту, 
с помощью которой мы его запускаем. 
Соблюдать темп очень важно, это без-
опасность. Мы находимся в полях, ни-
кто не знает, кто над нами может летать. 
Ты не можешь заранее собрать самолёт 
и приехать на место с уже готовым. Это 
наша жизнь, жизни наших людей, — рас-
сказывает Малой.

В своей боевой работе он уже стал-
кивался с нештатными ситуациями. 
Рассказывает, что однажды залип кла-
пан в воздушной системе катапульты — 
нередкая ситуация в любом пневмати-
ческом оборудовании при перепадах 
температуры и влажности. Но в данном 
случае её пришлось быстро устранять 
в ходе выполнения боевой задачи.

Малой жил в Макеевке и до 2022 года 
работал экспедитором, а в начале спе-
циальной военной операции пошёл до-
бровольцем. До беспилотной авиации 
в батальоне был и стрелком, и в груп-
пах эвакуации. Он 2001 года рождения, 
поэтому с подросткового возраста жил 
на войне, никуда не уезжал из родно-
го города и застал все события бое-
вых действий в Донбассе. Когда ухо-
дил на службу, то шёл ещё не в ВС РФ, 
а в народную милицию ДНР. В то время 
батальон специального назначения был 
известен под названием «Хан» — по по-
зывному своего первого командира, 
создавшего специальное подразделе-
ние в ополчении ДНР в 2014 году.

За компьютерами работают опера-
торы БПЛА комплекса Zala–«Ланцет». 
Они также выполняют задачи по двое, 
один на разведчике, второй на ударной 
машине, если будет обнаружена цель. 
Подготовка рассчитана на взаимоза-
меняемость, но у самих пилотов есть 
сложившаяся специализация.

— Меня мобилизовали, был медиком, 
потом в штурмовой группе. Поставили 

на квадрокоптеры, мне не понравилось, 
и я обратно ушёл в штурмовую группу. 
А когда подписал контракт, меня поста-
вили на «Залу», — рассказывает опера-
тор с позывным Череп.

Он родом из Тюменской области, 
дома ждут мама и три сестры. По при-
зыву Череп служил в 36-й мотострелко-
вой бригаде пулемётчиком и много раз 
участвовал в крупных учениях, вклю-
чая международные. Та подготовка 
и закалка, которую он получил, помо-
гали ему уже на СВО. Он рассказывает, 
что всегда хотел служить в специаль-
ном подразделении, уже на спецопера-
ции сознательно попал в отдельный ба-
тальон спецназначения.

Череп рассказывает, что кроме ра-
боты с БПЛА-камикадзе выполняются 
и задачи по разведке и корректировке 
артиллерии.

— Испытав то, где я был, где ходили 
и работали, я понимаю, что без глаз в со-
временной войне сложно, надо помо-
гать парням. Без глаз в воздухе найти 
того же пулемётчика или автоматиче-
ский гранатомёт сложно, штурмовые 
группы так не пройдут. Могут, конеч-
но, но лучше обезопасить их, — объяс-
няет боец.

Он уже участвовал в уничтожении 
пяти единиц американских гаубиц 
М777 — одного из тех современных ору-
дий, которое создавало большие пробле-

мы нашим войскам. А во время отступле-
ния врага из Авдеевки корректировал 
наши тяжёлые реактивные системы зал-
пового огня по отходящим боевикам.

Комплекс Zala–«Ланцет» хорошо за-
щищён от средств радиоэлектронной 
борьбы врага и зенитных орудий. Для зе-
нитных управляемых ракет цель также 
очень сложная. Из эффективных средств 
борьбы у врага только FPV-дроны-
перехватчики. Но и наши комплексы 
постоянно модернизируются, получая 
и дополнительные возможности рабо-
ты в условиях постоянно меняющейся 
радиоэлектронной борьбы врага, и про-
тив средств кинетического поражения.

Старший оператор комплекса с по-
зывным Луг рассказывает, что прео-
доление вражеской ПВО и зон работы 
РЭБ — это в первую очередь опыт и зна-
ние своего района действий. Луг прошёл 
весь путь беспилотчика — от квадро-
коптеров «Мавик» до «больших птиц». 
А в армию пришёл до СВО, в 2021 году 
добровольцем. До службы работал шах-
тёром в одной из небольших шахт Дон-
басса. Потом, уже в ходе СВО, участво-
вал в боях за Мариуполь в боевой группе 
в качестве разведчика-санитара.

— Самая запомнившаяся моя цель — 
это когда «Ланцетом» по танку на ав-
деевском направлении год назад отра-
ботали. Это были первые наши опыты, 
тогда мы только получили новую тех-
нику и только начинали её применять 
в бою. Первое лучше запоминается, — 
рассказывает Луг.

Перед применением комплекса 
расчёты проходили курсы подготов-
ки. Но и Луг, и Череп говорят, что кроме 
курсов важны и тот багаж знаний, ко-
торые получаешь в ходе боёв на земле, 
опыт разведчика и даже простые зна-
ния солдата, которые позволяют вовре-
мя спрятаться от вражеского огня или 
замаскироваться.

— Враг постоянно ищет расчёты, пото-
му что «Ланцеты» всё время поражают 
их технику, артиллерию, бывает, даже 
пехоту. И даже «Хаймарс» могут приме-
нить против нас. Мы должны постоян-
но за безопасностью следить, делать всё 
очень быстро, но правильно. Каждая ми-
нута на счету, — резюмирует Луг.

Тяжёлым приоритет
Как изменился порядок выплат за ранения на СВО

Тимофей Волков, Елена Балаян

Выплаты по ранениям на специаль-
ной военной операции дифференци-

ровали. Теперь военнослужащие, полу-
чившие тяжёлые увечья, будут получать 
по 3 млн рублей. За лёгкое ранение по-
лагается 1 млн, а при иных травмах вы-
плата составит 100 тыс. рублей. В прави-
тельстве поясняют: дифференциация 
выплат позволит оказать существенную 
поддержку военнослужащим, получив-
шим тяжёлые увечья и травмы. Ранее ми-
нистр обороны Андрей Белоусов назвал 
вопросом справедливости, чтобы раз-
мер выплат отражал тяжесть ранения, 
которое получил человек.

Правительство РФ приняло поста-
новление о размерах выплат по ра-
нениям участникам специальной во-
енной операции. Документ подписал 
премьер-министр Михаил Мишустин.

— Дифференциация выплат позво-
лит оказать существенную поддержку 
военнослужащим, получившим тяжё-
лые увечья и травмы. Согласно поста-
новлению, в этом случае полагается 
единовременная выплата 3 млн ру-
блей, — сообщили в пресс-службе ка-
бинета министров.

По лёгкому ранению установлена 
выплата 1 млн. При иных травмах она 
составит 100 тыс. рублей.

Постановление правительства при-
нято на основании указа президента 
о порядке единовременных выплат от-
дельным категориям лиц в зависимо-
сти от тяжести увечий.

5 ноября министр обороны России 
Андрей Белоусов поручил разработать 
пакет нормативных актов для реали-
зации взвешенного подхода к выпла-
там военнослужащим — участникам 
специальной военной операции. В ходе 
встречи со статс-секретарём — зам-
министра обороны Анной Цивилёвой 
он отметил, что это «вопрос справед-

ливости, чтобы размеры выплат со-
ответствовали или по крайней мере 
отражали тяжесть ранения, которое 
получил человек». По словам министра, 
президент России поручил детально 
разобраться с вопросом социальной 
поддержки участников СВО, получив-
ших тяжёлые ранения. Анна Цивилё-
ва подчеркнула: на сегодня «финансо-
во приравниваются и незначительные 
порезы, и ранения, которые повлекли 
за собой ампутацию и инвалидизацию 
человека». Это создаёт ощущение ис-
кажённости среди тех, кто понёс тя-
жёлые физические и эмоциональные 
травмы, отметила она.

До настоящего времени выплата 
по ранению на специальной военной 
операции составляла 3 млн рублей 
вне зависимости от степени тяжести. 
Если из-за ранения человек не может 
продолжать службу, то при увольне-
нии ему также полагается единовре-
менное пособие в размере око-
ло 3 млн. При получении 
инвалидности полага-
ются страховые выплаты 
в зависимости от группы. 
Кроме того, в некоторых 
субъектах установлены 
дополнительные выпла-
ты из региональных бюд-
жетов. В Москве, напри-
мер, её размер составляет 500 тыс. либо 
1 млн рублей в зависимости от тяже-
сти ранения.

— Участники специальной военной 
операции, а также их жёны и матери не-
однократно обращались к президенту 
РФ и к депутатам и выражали мнение 
о том, что компенсационные выплаты 
по ранению оплачивались в наруше-
ние принципа социальной справедли-
вости, — рассказала «Известиям» член 
комитета Госдумы по труду и социаль-
ной политике Светлана Бессараб. — По-
скольку и лёгкие ранения, и тяжёлые 

ранения, и ранения, которые влекут 
за собой инвалидизацию, оплачива-
лись равноценно. То есть это изначаль-
но был запрос населения на социаль-
ную справедливость. Отвечая на эти 
запросы, президент принял решение 
о дифференциации выплат.

Парламентарий назвала это реше-
ние абсолютно справедливым: ра-
нение ранению рознь — отдельные 
травмы достаточно быстро реабилити-
руются, другие требуют методичного, 
иногда многолетнего лечения, а третьи 
приводят к инвалидизации. Поэтому 
и для самих участников СВО, и для чле-
нов их семей очень важно именно со-
блюдение принципа социальной спра-
ведливости, указала она.

По словам Светланы Бессараб, об-
ращения по поводу выплат участни-
кам СВО поступают в Думу постоянно, 
но их характер меняется. Если на эта-
пе введения закона о выплатах были 

определённые шерохо-
ватости в работе самого 
механизма, то сегодня 

людей больше волнуют другие вопро-
сы. Например, о том, что матери погиб-
ших военнослужащих не могут нарав-
не с жёнами рассчитывать на выплаты. 
Иногда это приводит к определённым 
семейным трагедиям.

Все участники СВО и ополченцы Дон-
басса имеют право получить статус ве-
терана или инвалида боевых действий. 
Статус военнослужащих распространя-
ется и на участников добровольческих 
формирований. Участникам таких фор-
мирований положены все основные вы-
платы и льготы. Среди них:

— Бесплатная юридическая по-
мощь. Участники СВО и члены их се-
мей могут обратиться за консуль-
тацией по вопросам оформления 
статуса добровольца, получения 
денежного довольствия и иных вы-
плат, оформления кредитных кани-
кул и списания долгов, признания 
участника СВО погибшим или без 
вести пропавшим.

— Дополнительное профессио-
нальное образование. Военнослу-
жащие — участники СВО и инвалиды 
боевых действий могут получить та-
кое образование за счёт государства.

Военным пенсионерам, вернув-
шимся на службу, вне зависимости 
от их должности сохранят повышен-
ную пенсию.

Предусмотрены и трудовые га-
рантии  — за мобилизованными 
гражданами сохраняется рабочее 
место. Трудовой договор с ними 
не прекращается, а лишь приоста-
навливается. Трудовой стаж моби-
лизованных во время участия в СВО 

исчисляется в двой-
ном размере, он так-
же учитывается при 
начислении буду-

щей страховой пенсии. Мобилизо-
ванные индивидуальные предпри-
ниматели и владельцы юрлиц могут 
передать свои организации в дове-
рительное управление или сохра-
нить их регистрацию без изменений 
на время, пока владелец не демоби-
лизуется.

Так сдержать
Новую Стратегию развития ВМФ подготовят в 2025 году —              будущий облик флота сформируют с учётом опыта СВО

 Новости

в новых условиях минная опасность 
и разные опасности из-под воды будут 
представлять большую угрозу, чем рань-
ше, — считает Дмитрий Болтенков.

По мнению военного эксперта Вик-
тора Литовкина, в документе должно 
найти отражение дальнейшее разви-
тие стратегического ядерного флота 
России как с баллистическими раке-
тами на борту, так и с многоцелевыми.

— Надо строить крейсеры боевые — 
ракетные, с ядерными силовыми уста-
новками, эсминцы и корветы. Целую 
линейку таких кораблей. А также раз-
вивать судостроительную промышлен-
ность, которой сейчас не хватает для 
строительства кораблей, — отметил он.

С необходимостью сокращать сроки 
строительства кораблей и увеличивать 
объёмы согласился военный эксперт 
капитан 1 ранга Василий Дандыкин.

— Разумеется, надо думать об искус-
ственном интеллекте, о различных бес-
пилотниках надводных. Это надо рас-
сматривать как отдельное направление. 
Их нужно вводить на вооружение кора-
блей, — считает он.

Ещё одно важное направление — раз-
витие морской авиации как отдельно-
го рода вооружённых сил и разведыва-
тельной авиации в составе ВМФ.

— Безусловно, надо развивать морскую 
авиацию, — уверен Виктор Литовкин. — 
Хотя идут споры, нужны авианосцы или 
не нужны. На мой взгляд, авианосные 
ударные группировки у России быть 
должны. Мы сейчас здесь проигрыва-
ем ведущим странам мира. У Бразилии 
есть, у Испании есть, а у великой стра-
ны, у которой армия считается луч-
шей в мире, нет авианосных удар-
ных группировок.

По его словам, БПЛА сей-
час необходимы для решения 
задач в зоне СВО, но понадо-
бятся ли они в дальнейшем — 
пока вопрос.

— Подводный беспилотник «Посей-
дон» у нас мощный, но предназначен 
всё-таки для сдерживания ядерной во-
йны. Дроны нужны для конвенциаль-
ных войск, вооружённых конфликтов 
и защиты Северного морского пути. Тем 
более что у нас достаточно много про-
тивников. Но в будущем мы же не будем 
воевать с США беспилотниками. Обмен 
ядерными ударами это не предполагает. 
Поэтому приоритетнее другие направ-
ления, — полагает Виктор Литовкин.

Что касается направлений, которые 
требуют усиления, эксперты назвали 
Арктику, Дальний Восток и Балтику, ко-
торая, по мнению Дмитрия Болтенкова, 
«становится возможным полем борьбы 
в будущем в связи с тем, что все окружа-
ющие её страны вошли в состав НАТО».

13 ноября Николай Патрушев озна-
комился с возможностями Каспийской 
флотилии, уделив внимание вопросам 
оснащённости её соединений современ-
ными видами вооружения и внедрению 
передовых технологий. За полгода, про-
шедшие после вступления в должность 
помощника президента, он уже посетил 
основные места базирования флотов 
и флотилий ВМФ и многие кораблестро-

ительные предприятия.
В этот раз совмест-

но с главнокоманду-
ющим ВМФ России 
Александром Мо-

исеевым и коман-
дующим Каспий-

ской флотилией 
Олегом Звере-

вым Патру-
шев рас-

смотрел 

стоящие перед ВМФ задачи по обеспе-
чению мира и стабильности в регионе.

Отдельное внимание помощник пре-
зидента обратил на важность дальней-
шего развития комплексной инфра-
структуры базирования Каспийской 
флотилии.

Как выяснилось на встрече, в Морской 
коллегии разрабатывается ещё и отдель-
ный проект Стратегии развития кора-
бельного состава органов ФСБ. Для ре-
шения задач по защите и охране границы 
также необходимо планомерное совер-
шенствование подготовки экипажей, 
систем управления, обеспечения, свя-
зи и условий базирования кораблей ФСБ.

Председатель Морской коллегии оз-
накомился с ходом боевого дежурства 
моряков-пограничников на базе кора-
блей Погрануправления ФСБ по Даге-
стану и обсудил поставленные вопросы 
с его начальником Андреем Карпенко.

На встрече поднимались также во-
просы международного сотрудничества 
в регионе и итоги состоявшихся в аква-
тории Каспия российско-азербайджан-
ских учений пограничных ведомств.

— К Каспийскому региону сохраняет-
ся повышенное внимание со стороны 
США и Евросоюза, которые продолжа-
ют попытки оказать тотальное давле-
ние на государства, проводящие само-
стоятельную внешнюю и внутреннюю 
политику, для вовлечения их в свою ор-
биту влияния, — подчеркнул он. — Со-
храняются террористические угрозы, 
исходящие от иностранных спецслужб 
и вооружённых формирований, между-
народных террористических и экстре-
мистских организаций.

Во время визита Патрушев также 
возложил венок к мемориалу, установ-
ленному в память о погибших в резуль-
тате теракта в Каспийске в 1996 году.

Дм
ит

ри
й 

Ас
тр

ах
ан

ь 
| «

И
зв

ес
ти

я»

« ВРАГ ПОСТОЯН-
НО ИЩЕТ РАС-
ЧЁТЫ, ПОТОМУ 

ЧТО «ЛАНЦЕТЫ» ВСЁ ВРЕМЯ 
ПОРАЖАЮТ ИХ ТЕХНИКУ, 
АРТИЛЛЕРИЮ, БЫВАЕТ, ПЕ-
ХОТУ. И ДАЖЕ «ХАЙМАРС» 
МОГУТ ПРИМЕНИТЬ ПРО-
ТИВ НАС. МЫ ДОЛЖНЫ ДЕ-
ЛАТЬ ВСЁ ОЧЕНЬ БЫСТРО, 
НО ПРАВИЛЬНО
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приступить к наблюдению за подготов-
кой и проведением выборов».

1 ноября в ЦИК Белоруссии завер-
шили приём документов кандидатов 
на пост президента республики. Всего 
баллотироваться намерены девять чело-
век. Среди них, в частности, нынешний 
президент страны Александр Лукашен-
ко, упомянутый уже Олег Гайдукевич, 
председатель Республиканской партии 
труда и справедливости Александр Хиж-
няк, экс-депутат Анна Канопацкая и ли-
дер Компартии Сергей Сыранков.

Документы также подавала на-
чальник главного управления идеоло-
гической работы по делам молодёжи 
Минского городского исполнительно-
го комитета Ольга Чемоданова, кото-
рая 12 ноября заявила о выходе из пре-
зидентской гонки. Отказался в итоге 
от участия и председатель Республи-
канского совета Белорусского союза 
офицеров Сергей Бобриков, который 
принял решение поддержать нынеш-
него главу государства.

Предвыборная агитация и информи-
рование избирателей начнутся с 1 ян-
варя 2025-го, досрочное голосование 
пройдёт с 21 по 25 января. Итоги выбо-
ров президента ЦИК должна установить 
не позднее 5 февраля, а в случае необ-
ходимости второй тур голосования со-
стоится до 9 февраля.

Президент Белоруссии Александр Лу-
кашенко ранее не исключил возможно-
сти провокаций со стороны оппозиции 
из-за рубежа во время избирательной 
кампании. «Хватает в обществе раз-
ных людей. И расслабляться здесь ни-
кому ни в коем случае не надо. Особенно 
нам — органам власти на местах. Надо ис-
ходить из худшего варианта. Будет луч-
ше — ну и хорошо», — сказал он. По сло-
вам белорусского лидера, в оппозиции 
допускают радикальные действия, поэ-
тому власти республики должны быть 
готовы принимать адекватные решения.

Сейчас Александр Лукашенко вос-
принимается в белорусском обществе 
как гарант мира, поэтому одной из ос-
новных целей провокаций может быть 
желание подорвать его авторитет, го-
ворит «Известиям» директор Центра 
по проблемам европейской интегра-
ции Юрий Шевцов.

— Тем не менее при таких цифрах под-
держки Лукашенко успех попытки де-
стабилизации обстановки маловеро-
ятен. Понятны цели такой возможной 
попытки — повторить сценарий 2020 года. 
Но сегодня это невозможно, ибо мы ви-
дим, какова поддержка обществом Лу-
кашенко. В республике нет такого про-
тестного потенциала, — говорит эксперт.

Аналитический центр «ЕсооМ» не-
давно представил новый соцопрос, в со-
ответствии с которым 80,4% населения 
доверяют действующему президенту.

Кроме того, одна из целей возмож-
ных провокаций — это отдалить Минск 
от Москвы. Однако нужно учитывать, 
что сейчас в белорусском обществе за-
проса на охлаждение отношений с РФ 
нет, поэтому и успех подобных затей 
сводится к нулю.

— Вероятность вмешательства в из-
бирательный процесс минимальна, так 
как информационное пространство ос-
вобождено от влияния экстремистских 
ресурсов, оно сведено к нулю. НКО, ко-
торые финансировали из-за границы, 
были ликвидированы, поэтому мы мо-
жем говорить о другой политической 
реальности, нежели в 2020 году, — счи-
тает политолог Пётр Петровский.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

1 млн будет выплачиваться₽
участнику СВО

за лёгкое ранение

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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После «светофора»

Артём Соколов

Германист

К рах «светофорной коалиции» в ФРГ 
подтвердил опасения скептиков 

о недееспособности правительствен-
ных альянсов, состоящих из разных, под-
час полярных политических сил. К кон-
цу 2024 года организационные навыки 
Олафа Шольца более не смогли удержать 
в единой рамке СДПГ, «Союз 90/Зелёные» 
и СвДП. Кризисные явления в немец-
кой экономике привели к ужесточению 
бюджетных дебатов, когда приходилось 
в основном говорить о сокращении рас-
ходов, урезая амбиции министерств и ве-
домств. Контролировавшие минфин не-
мецкие либералы не рискнули нарушать 
собственные представления о финансо-

вой дисциплине, выступив формальным 
виновником распада правительства Ола-
фа Шольца.

Вопрос о досрочных выборах об-
наружил нервное состояние немец-
кого политикума. Предложение соци-
ал-демократов о проведении выборов 
в бундестаг в марте 2025 года было 
встречено оппонентами как неоправ-
данное затягивание процессов, кото-
рые не могут ждать. Встречное пред-
ложение проголосовать уже в январе 
натолкнулось на аргументы техниче-
ского характера. Не так важно, хва-
тило бы или нет бумаги для избира-
тельных бюллетеней. Вспомнился 
негативный опыт плановых выбо-
ров 2021-го, когда на избирательных 
участках в Берлине творился хаос, 
из-за чего на многих из них пришлось 
назначить переголосование.

Компромисс был найден посере-
дине. Досрочные выборы в бундестаг 
пройдут 23 февраля 2025 года. Если 
к этому времени активная фаза укра-
инского кризиса подойдёт к концу, 
то это будет хорошим поводом тор-
жественно закрыть объявленную 
канцлером Шольцем три года назад 
Zetenwende (нем. — «смена эпох»).

Фактически уже начавшаяся изби-
рательная кампания отличается жёст-
костью и эмоциональностью. В по-
следние годы политическая борьба 

в ФРГ приобретает черты Веймарской 
республики. Сражения в информаци-
онном пространстве иногда перетека-
ют в открытое уличное насилие. Изби-
ение депутата от АдГ Андреаса Юрки 
в Баварии в августе 2023-го так и оста-
лось без последствий для нападав-
ших. В преддверии выборов в Европар-
ламент пострадал и депутат от СДПГ. 
Риск повторения подобных историй 
в ближайшие месяцы значителен.

Вопрос о победителях и проиграв-
ших кажется решённым. Христиан-
ские демократы с Фридрихом Мерцем 
во главе дают понять, что засиделись 
на оппозиционной скамье и готовы вер-
нуть себе власть, досадно упущенную 
в 2021-м. Высокие рейтинги партии и хо-
рошие результаты на региональных вы-
борах и выборах в Европарламент ука-
зывают на то, что немецкий избиратель 
в целом согласен с такой перспективой. 
Благополучные времена Ангелы Мер-

кель возродить не удастся, но по край-
ней мере новое правительство будет 
работать без «светофорных» склок.

Социал-демократы также идут 
на выборы, чтобы остаться в прави-
тельстве. Возрождение «большой коа-
лиции» ХДС/ХСС и СДПГ кажется де-
лом почти решённым. В окружении 
Шольца переход партии в статус млад-
шего коалиционного партнёра не рас-
сматривают как поражение. Скорее на-

оборот, в новом статусе у СДПГ будет 
больше реальной власти, чем во главе 
«светофорной коалиции». Сам Шольц 
готов вновь стать кандидатом на пост 
канцлера и потом договариваться 
с Мерцем о достойном месте в новом 
правительстве для себя.

Хуже всего придётся СвДП, «Зе-
лёным» и Левой партии. Первые две 
не смогут покинуть тонущий корабль 
«светофорной коалиции» без потерь. 
Особенно это касается «Зелёных», ко-

торые столкнулись с волной крити-
ки со стороны как оппозиционных, так 
и мейнстримовых немецких партий 
из-за своей идеологизированности. 
Левая, как и либералы, и вовсе рискует 
покинуть бундестаг, не набрав 5% го-
лосов. От них стоит ожидать особенно 
яркой электоральной борьбы.

Оппозиция в лице «Альтернативы 
для Германии» и «Союза Сары Вагенк-
нехт» (ССВ) чувствует себя в нервоз-
ной предвыборной обстановке доста-
точно уверенно. АдГ нечего терять, 
а ССВ рассчитывает развить успех вы-
боров в Саксонии, Тюрингии и Бран-
денбурге, завершившийся участием 
партии в коалиционных перегово-
рах во всех трёх федеральных землях. 
Вряд ли брандмауэр вокруг правых по-
пулистов и Сары Вагенкнехт (на фе-
деральном уровне) рухнет по итогам 
выборов. Несмотря на сравнительно 
высокий уровень поддержки, у партий 
недостаточно голосов, чтобы перевер-
нуть немецкую политику с ног на голо-
ву. Некоторые шансы здесь имеет ССВ, 
в случае если христианским демокра-
там и СДПГ не хватит небольшого ко-
личества голосов для большинства. 
Однако и в этом случае за место тре-
тьего коалиционного партнёра развер-
нётся серьёзная конкуренция.

Новой «большой коалиции» 
(да и коалиции в любом другом фор-

мате) предстоит решать массу про-
блем во внутренней и внешней по-
литике ФРГ. Немецкий обыватель 
с нетерпением ждёт, когда остано-
вится рост цен, покинет страну по-
следний нелегальный иммигрант, 
да и в целом будет наведён элемен-
тарный порядок, бывший некогда ви-
зитной карточкой Германии. С пози-
ции сегодняшнего дня нет никакой 
уверенности, что у команды Мер-
ца и других претендентов на победу 
есть план действий по выводу страны 
из кризиса.

Поиск решений внутренних про-
блем зависит от эффективности внеш-
неполитического трека. Голосование 
открывает возможности для пересмо-
тра Германией формата своего уча-
стия в украинском конфликте. Тем бо-
лее после победы на президентских 
выборах в США Дональда Трампа та-
кой пересмотр неизбежно произойдёт 
и у заокеанского союзника. Противо-
речивые заявления Фридриха Мерца 
в диапазоне от призывов к дипломати-
ческому урегулированию до поставок 
ракет Taurus в распоряжение ВСУ сви-
детельствуют об интенсивных вну-
тренних дебатах по украинскому во-
просу среди немецких политиков. Без 
сомнения, их итог повлияет на то, по-
лучится ли у нового правительства пе-
резапустить «германский мотор» ЕС.

МНЕНИЕ

El
io

t B
lo

nd
et

 | 
RE

UT
ER

S

Ke
vi

n 
La

m
ar

qu
e 

| R
EU

TE
RS

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

A Он отмечен множеством 
военных наград. Работал 

в ветеранской организации Concerned 
Veterans for America, которую финан-
сировали братья Кох — влиятельные 
миллиардеры. Сейчас Хегсет — веду-
щий на Fox News, который не имеет 
управленческого опыта. В первой ад-
министрации Трампа он рассматри-
вался на пост руководителя департа-
мента по делам ветеранов Пентагона. 
Учитывая неопытность и значимость 
должности министра обороны США, 
утверждение такой кандидатуры 
в Конгрессе после официального вы-
движения может быть проблематично.

По мнению доцента департамен-
та политики и управления НИУ ВШЭ 
Михаила Миронюка, Пит Хегсет рас-
сматривается прежде всего как кан-
дидат перемен, который может «почи-
стить» ведомство и повысить престиж 
ВС США.

— Пентагон — крупнейший работода-
тель в Соединённых Штатах (конечно, 
после правительства, частью которо-
го он является). Не уверен, что министр 
обороны реально может управлять та-
ким монстром. А обратное верно: кол-
лективная бюрократия может управ-
лять кем угодно (в своих интересах). 
Конечно, текущему претенденту 
на этот пост далеко до таких гиган-
тов, как Роберт Макнамара или Лесли 
Эспин. Но справедливости ради, в отли-
чие от Дика Чейни, Пит Хегсет служил 
и воевал, — сказал эксперт «Известиям».

По его словам, Хегсет способен 
повысить престиж службы и «вычи-
щать» расходы, например на операции 
по смене пола, из бюджета Пентагона. 
Напомним, что впервые министер-
ство обороны оплатило такую опера-
цию в 2017 году. До внесения кандида-
туры Хегсета в Конгресс ещё многое 
может поменяться, но если Трамп всё 
же реально остановится на нём, он смо-
жет его «продать», считает Михаил Ми-
ронюк.

Необходимо также отметить: 
до возвращения Дональда Трампа 
в Белый дом ещё более двух месяцев, 
поэтому не стоит воспринимать все 
выдвинутые им кандидатуры как фи-
нальные решения, считает ведущий 
научный сотрудник Центра исследо-
ваний проблем безопасности РАН Кон-
стантин Блохин.

— Трамп ещё десять раз поменяет 
свою точку зрения. Вполне возмож-
но, номинирование телеведущего 
на должность главы Пентагона — это 

зондирование почвы. Откровенно зву-
чит как издёвка. Американские СМИ 
пишут, что все шокированы этим за-
явлением, включая некоторых респу-
бликанцев. На такой должности нужно 
понимать стратегическое планирова-
ние, военное строительство, искус-
ство войны, уметь взаимодействовать 
с военно-промышленным комплексом. 
Он должен быть в мейнстриме. Это всё, 
скорее всего, просто прикидки, — ска-
зал «Известиям» Константин Блохин.

Ранее кандидатура будущего гла-
вы Пентагона оставалась главной ин-
тригой списка Трампа. В СМИ фигу-
рировали такие имена, как бывший 
госсекретарь США Майк Помпео, кон-
грессмен от Флориды Майк Уолтц и се-
натор от Арканзаса Том Коттон. Пом-
пео был публично проинформирован, 

что его не ждут в новой администра-
ции. Уолтц был утверждён Трампом 
как советник по национальной безо-
пасности. Что касается Коттона, его 
также рассматривали в качестве кан-
дидата на пост главы ЦРУ. Однако поз-
же в СМИ со ссылкой на источники со-
общили, что он не будет занимать этот 
пост. По мнению Константина Блохи-
на, он всё ещё имеет шансы занять ме-
сто главы Пентагона, так как считает-
ся более оптимальной кандидатурой.

— На все важные должности рас-
сматриваются люди с большим бэк-
граундом. Трамп во время своего пер-
вого президентства менял советников 
по национальной безопасности как 
перчатки. То с одним, то с другим ру-
гался. Сейчас он выбрал телеведуще-
го, а утвердит ли его Конгресс? — за-
даётся вопросом Константин Блохин.

Вплоть до 13 ноября неизвестной 
оставалась судьба миллиардера Ило-
на Маска, которому прочили высокий 
пост в новой команде избранного пре-
зидента. Накануне СМИ сообщали, что 
Маск не присоединится к новой адми-
нистрации, но сохранит своё влияние. 
Впрочем, Трамп предложил ему со-
вместно с бизнесменом и бывшим пре-
тендентом на участие в президентских 

выборах Вивеком Рамасвами возгла-
вить новое ведомство — департамент 
эффективности правительства США.

— Вместе эти два замечательных 
американца проложат путь моей ад-
министрации к ликвидации прави-
тельственной бюрократии, сокра-
щению избыточного регулирования, 
сокращению расточительных расхо-
дов и реструктуризации федеральных 
агентств, что является важнейшим ус-
ловием движения «Спасём Америку», — 
отметил Дональд Трамп.

На данный момент остаётся непо-
нятным, в какой форме будет опери-
ровать эта структура, но в заявлении 
Трампа упоминается, что она станет 
напрямую сотрудничать с Белым до-
мом и управлением Конгресса США 
по бюджету.

— Во-первых, это неожиданная пара. 
Во-вторых, периодически президен-
ты действительно реформируют си-
стему госуправления. Яркий пример — 
комитет Браунлоу, но там были учёные 
в составе. Посмотрим, это будет инте-
ресный эксперимент по урезанию пол-
номочий бюрократии и дерегулирова-
нию, — считает Михаил Миронюк.

По мнению Константина Блохина, 
Трамп хочет, чтобы они провели зна-
чительную чистку от застарелой и не-
сменяемой десятилетиями номенкла-
туры и бюрократии. Главный элемент 
стратегии Трампа — «осушить вашинг-
тонское болото» и сделать Америку бо-
лее эффективной и конкурентоспособ-
ной. Заниматься этим должен один 
из наиболее эффективных менедже-
ров в мире — Илон Маск.

Вакантным место руководите-
ля оставалось и в ЦРУ. На пост главы 
этого ведомства Дональд Трамп вы-
двинул Джона Рэтклиффа — бывшего 
директора Национальной разведки, 
органа, который, по сути, объединя-
ет разные разведки Штатов. Он также 
был членом палаты представителей 
с 2015 по 2020 год.

12 ноября Трамп назначил конгресс-
мена от Флориды Майка Уолтца сво-

им советником по национальной безо-
пасности. Уолтц — ветеран армии США. 
Несмотря на то что он поддерживает 
помощь Вашингтона Украине, Уолтц 
ранее критиковал уровень надзора 
за финансовыми пакетами, направ-
ленными в Киев.

Неизвестной остаётся судьба Ро-
берта Кеннеди-младшего, ещё одной 
ключевой фигуры. Именно ему Трамп 
открыто пообещал место в своём но-
вом аппарате, когда тот отказал-
ся от участия в президентской гонке 
в пользу республиканца. Избранный 
президент заявил, что наделит его пол-
номочиями в сфере здравоохранения, 
так как именно это направление боль-
ше всего заботит бывшего члена Демо-
кратической партии.

Трампа сильно раздражала само-
стоятельность фигур в прошлой ад-
министрации. Они могли сами играть 
существенную роль и быть генерато-
рами тех или иных внутриполитиче-
ских и внешнеполитических линий. 
Поэтому в этот раз закалённый опы-
том республиканец действительно 
подбирает команду настоящих сто-
ронников.

— В новой администрации у него 
либо полностью обязанные ему карье-
рой типа Джей Ди Вэнса, либо те, что 
лично доказали свою лояльность и го-
товность быть в его тени. Он выбирает 
не по принципу ястреб или не ястреб, 
можно найти и неоконсерваторов, 
Джон Болтон в его прошлой админи-
страции был таким. Но он был само-
стоятельной фигурой, который счи-
тал, что он лучше, чем Трамп, знает, как 
вести внешние дела, и, соответствен-
но, может взять все нити управления 
американской внешней политикой. 
Даже если взгляды Трампа совпадали 
по многим вопросам, это не значит, что 
ему было комфортно с точки зрения 
управления. Эти новые люди будут для 
него более комфортны. Администра-
ция будет более монолитная и управ-
ляемая, — говорит «Известиям» доцент, 
заведующий лабораторией политиче-
ской географии и современной геопо-
литики НИУ ВШЭ Дмитрий Новиков.

Ударом не надо
Ирак не допустит атаки со своей территории

Альберт Калашян 

И рак принял меры, которые должны 
предотвратить использование его 

сухопутного и воздушного простран-
ства в военных целях, заявил «Извести-
ям» советник премьер-министра ре-
спублики по политическим вопросам 
Фади аш-Шамри. Ранее сообщалось, 
что Израиль использовал территорию 
арабской страны для нанесения удара 
по Ирану. Советник премьера добавил: 
Багдад активизировал диалог с Запа-
дом и соседними странами для сни-
жения напряжённости в Газе и Ливане. 
Это сопровождается усилением давле-
ния на палестинское движение ХАМАС 
и Израиль с целью заключения сделки 
по заложникам. Какую роль могут сы-
грать посреднические усилия иракского 
правительства в деэскалации на Ближ-
нем Востоке — в материале «Известий».

Багдад принял ряд мер для недо-
пущения использования своего сухо-
путного и воздушного пространства 
в военных целях. Об этом «Извести-
ям» рассказал советник премьер-ми-
нистра республики по политическим 
вопросам Фади аш-Шамри. Генераль-
ный штаб Ирана ранее заявил: Израиль 
для нанесения ударов по исламской ре-
спублике, которые были осуществлены 
26 октября 2024-го, использовал терри-
торию Ирака, находящуюся под конт-
ролем армии США.

— Иракское правительство под-
тверждает свою твёрдую привержен-
ность дипломатическому подходу для 
сдерживания растущей эскалации 
в регионе и решительно осуждает на-
падения, совершаемые израильским 
оккупантом против беззащитного 
гражданского населения в Газе и Ли-
ване, — отметил советник премьера.

Он уточнил, что ранее правитель-
ству удавалось в некоторой степени 
удерживать страну от скатывания в во-
енный конфликт.

— Ирак ясно заявлял о своём непри-
ятии любых попыток использовать его 
сухопутное или воздушное простран-
ство в военных целях, поскольку это 
расширит конфликт, и, чтобы подтвер-
дить эту позицию, правительство при-
няло ряд военных мер, — рассказал «Из-
вестиям» Фади аш-Шамри.

Багдаду необходимо вести обсужде-
ния покупок современных систем ПВО 
и радаров, чтобы обеспечить безопас-
ность воздушного пространства, счи-
тает военный эксперт, офицер ВС Ира-
ка в отставке Сейф Раад.

— Защита воздушного пространства 
обеспечивается наличием элементов 
сдерживания, а этого сейчас в Ираке 
нет. Армия не обладает современными 

системами ПВО, которые могли бы об-
наружить и сбить вторгшийся самолёт. 
Нам нужны планы сдерживания, кото-
рые можно использовать против Изра-
иля или против любой другой страны, 
которая вторгается в воздушное про-
странство Ирака, — пояснил «Извести-
ям» иракский эксперт.

Советник премьера добавил: для 
обеспечения своей политики прави-
тельство проводит контакты в том чис-
ле и с внутренними игроками.

По всей видимости, речь идёт 
о группировках сопротивления в Ира-
ке — альянсе проиранских формирова-
ний, общая цель которых заключает-
ся в борьбе с американо-израильским 
влиянием на Ближнем Востоке. Дей-
ствующие вооружённые группиров-
ки с начала эскалации в зоне палести-
но-израильского конфликта регулярно 
наносят удары по американским базам 
в регионе, а также по территории Из-
раиля.

— Советник по нацбезопасности пре-
мьер-министра Касем аль-Араджи со-
вершил визит в Иран, во время которо-
го иракская сторона подтвердила, что 
не позволит использовать свою тер-
риторию и в боевых действиях против 
Израиля, а иранское правительство 
пообещало не втягивать в конфликт 
Багдад, — рассказал в беседе с «Изве-
стиями» иракский военный специалист 
Сафаа аль-Асам.

Касем аль-Араджи прибыл 10 но-
ября в Тегеран, где встретился с гла-
вой МИД Ирана Аббасом Арагчи для 
обсуждения региональных событий 
и изучения процесса выполнения со-
глашения о безопасности между Ира-
ком и Ираном.

— Срочный визит иракского чинов-
ника в Тегеран связан с сообщениями 
о том, что Иран якобы перевёз в Ирак 
ракеты для атаки на Израиль. Иракская 
дипломатия может попытаться купи-
ровать эту угрозу и не вовлекать ре-
спублику в региональную напряжён-
ность, — подчеркнул Сейф Раад.

« ПЕНТАГОН — КРУПНЕЙШИЙ РАБОТОДАТЕЛЬ В СО
ЕДИНЁННЫХ ШТАТАХ. НЕ УВЕРЕН, ЧТО МИНИСТР 
ОБОРОНЫ РЕАЛЬНО МОЖЕТ УПРАВЛЯТЬ ТАКИМ 

МОНСТРОМ. А ОБРАТНОЕ ВЕРНО: КОЛЛЕКТИВНАЯ БЮРОКРА
ТИЯ МОЖЕТ УПРАВЛЯТЬ КЕМ УГОДНО

« ВРЯД ЛИ БРАНДМАУЭР ВОКРУГ ПРАВЫХ ПОПУЛИ
СТОВ И САРЫ ВАГЕНКНЕХТ РУХНЕТ ПО ИТОГАМ ВЫ
БОРОВ. НЕСМОТРЯ НА СРАВНИТЕЛЬНО ВЫСОКИЙ 

УРОВЕНЬ ПОДДЕРЖКИ, У ПАРТИЙ НЕДОСТАТОЧНО ГОЛОСОВ, 
ЧТОБЫ ПЕРЕВЕРНУТЬ НЕМЕЦКУЮ ПОЛИТИКУ С НОГ НА ГОЛОВУ

Отдать 
команде
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текст  
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Ирак играет особенную 
роль на Ближнем Восто-
ке. Он был посредником 
в восстановлении отно-
шений между Саудов-
ской Аравией и Ираном, 
наблюдается значитель-
ное развитие ирако- 
турецких отношений
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Ходовой навар
A — Цель проверок, которые 

мы начали по поручению 
Гос комиссии и по запросу Росаккре-
дитации, состоит в том, чтобы выявить 
те органы и лаборатории, которые го-
товы «рисовать» протоколы и серти-
фикаты без проверки производства, 
без получения образца готовой про-
дукции и без реальной программы ис-
пытаний, — отметили в организации.

Роскачество не случайно выходит 
с рейдом. Летом этого года журнали-
сты провели расследование, передав 
центру «Сертификейшн групп» доку-
менты на созданные в виртуальной ре-
альности кроссовки. И компания под-
твердила качество и безопасность 
товара, которого попросту не суще-
ствовало. Эта ситуация спровоциро-
вала серьёзную реакцию со стороны 
властей. Вице-премьер Денис Манту-
ров в ходе летней Госкомиссии по про-
тиводействию незаконному обороту 
промышленной продукции в РФ пору-
чил Минэкономразвития и Росаккре-
дитации проверить все подразделе-
ния «Сертификейшн групп» и доложить 
в правительство об итогах. Провер-
ки должны завершиться к февралю 
2025 года.

Позднее журналисты «Известий» 
провели ещё одно расследование. Под 
видом предпринимателя, который хо-
чет торговать на маркетплейсе, они 
пришли в один из центров сертифи-
кации, прямо сказали менеджеру, что 
выводят на рынок товар плохого каче-
ства, но получили уверение, что серти-
фикат они получат — причём даже без 
предоставления образцов продукции. 
Цена вопроса — 50 тыс. рублей. По сло-
вам менеджера центра, специализиро-
ванная лаборатория, с которой у него 
заключён договор, оформит докумен-
ты, даже не проводя испытания, пото-
му что «сейчас такой поток, что они 
не успевают».

Минпромторг позитивно оценил 
проверки Роскачества, заявили «Из-
вестиям» в ведомстве.

— Это положительно отразится 
на всей системе организации разре-
шительной деятельности: добросо-
вестное исполнение обязанностей 
со стороны сертификационных ор-
ганов — одно из основных условий 

обеспечения безопасности продук-
ции лёгкой промышленности, — уве-
рены там.

В Росаккредитации не стали ком-
ментировать предстоящие проверки 
Роскачества по существу. Там лишь 
отметили, что ведут постоянную ра-
боту по анализу реестров сертифи-
катов соответствия и деклараций 
соответствия, а также информации, 
поступающей от граждан, юридиче-
ских лиц и общественных объедине-
ний о деятельности органов по сер-
тификации.

Ценовое уложение
Около половины скидок на распродажах в России — фейк

Валерий Кодачигов, Евгения Перцева

О коло половины скидок на распро-
дажах 11.11 — фейк. Об этом «Из-

вестиям» рассказали участники рынка 
и эксперты. Компании-продавцы нака-
нуне распродажи специально завыша-
ли цены, а потом скидывали до меди-
анного уровня в ходе акции. На «Авито» 
из-за мнимых скидок к распродаже 
не допустили 4 из 9 млн заявленных объ-
явлений. В Wildberries говорят, что объё-
мы подобных махинаций по сравнению 
с прошлым годом выросли. По оценке 
аналитиков, перед распродажами за-
вышаются цены в 50–65% предложений. 
Торговые площадки пытаются бороться 
с этими злоупотреблениями, в частно-
сти используя искусственный интеллект.

Примерно половина участников 
распродаж, в том числе и мероприятия 

11.11, стартовавшего в понедельник, пы-
тается предложить покупателям фаль-
шивые скидки. Об этом «Известиям» 
рассказали эксперты и представители 
торговых площадок. Например, благо-
даря специальному алгоритму честных 
цен «Авито» не допустило к распрода-
же 4 млн объявлений из 9 млн, которые 
были заявлены продавцами для уча-
стия в акции, сообщили в компании.

— Мы используем решение, кото-
рое позволяет исключить фальшивые 
скидки — то, с чем довольно часто мож-
но столкнуться в сезон как офлайн-, так 
и онлайн-распродаж. За корректно-
стью всех назначенных скидок следит 
особый алгоритм. Сервис исключает 
товары, стоимость которых менялась 
в преддверии старта кампании и пре-
вышает среднюю за последний месяц, — 
объяснили в «Авито».

Под выставлением некорректных 
скидок (читинг) участники рынка он-
лайн-торговли подразумевают прак-
тики, используя которые продавцы, на-
пример, за месяц до распродажи ставят 
заведомо завышенные цены на товар. 
А в ходе распродажи снижают их до ме-
дианного уровня.

О том, какую долю недобросовест-
ные предложения на распродажах за-
нимают в общем количестве скидоч-
ных акций, представители российских 
маркетплейсов оценивать не стали. 
В пресс-службе Wildberries лишь от-
метили, что доля читеров в этом году 
выросла.

По оценке ведущего аналитика 
Mobile Research Group Эльдара Мурта-
зина, читинг присутствует примерно 
в половине предложений на крупных 
онлайн-площадках.

— Обычно это выглядит так. Ты при-
ходишь на маркетплейс и видишь 
огромную скидку на товар на распро-
даже — до 30%. Но при этом понима-
ешь, что это его обычная цена. А скид-
ка образуется от того, что чуть раньше 
стоимость подняли на размер будущей 
скидки. Кстати, электроники это каса-
ется не в первую очередь — манипули-
ровать пытаются со скидками на такие 
товары, как, например, кофе, — расска-
зывает эксперт.

Эльдар Муртазин утверждает: за не-
сколькими предложениями может сто-
ять один и тот же продавец. Имеет 
место своеобразная игра с потенци-
альным покупателем: в одном объяв-
лении цена задрана до заведомо непри-
емлемого уровня, в другом — снижена 
до величины, которая может заинтере-
совать покупателя, объясняет он.

По мнению гендиректора Telecom-
Daily Дениса Кускова, перед распро-
дажами повышаются цены в 50–65% 
предложений, а затем они снижают-
ся, что создаёт видимость скидок. 
По отдельным категориям товаров 
TelecomDaily подсчитывало цено-
вую динамику: выяснилось, что этим 
грешат не только мелкие торговцы, 
но и крупные розничные офлайн-се-
ти, утверждает он.

Некоторые продавцы парфюмерии 
покупают её за 100 рублей, а в розни-
це она стоит 30 тыс. Тот товар, кото-
рый стоит 100 тыс. рублей, закупается 
по 2 тыс. за счёт большого объёма за-
купок, пояснила «Известиям» сотруд-
ница торговой компании механизм об-
разования скидок.

Смартфоновая активность
Более 50% горожан используют QR-коды для платежей

Василий Громов 

Больше половины городских жите-
лей в России хотя бы раз использо-

вали QR-коды для платежей, говорит-
ся в исследовании НАФИ. Технология 
удобна в использовании и позволя-
ет отказаться от постоянного ноше-
ния пластика с собой, особенно это 
важно для владельцев айфонов. При 
этом основными критериями при 
выборе способа оплаты для росси-
ян являются скорость оплаты и кеш-
бэк. Конкуренция между участниками 
рынка растёт, но закрепление едино-
го QR-кода от НСПК в качестве основ-
ного способа оплаты на кассе может 
привести к его монополизации, счи-
тают эксперты. Также из-за этого ре-
шения россияне могут недополучить 
около 50 млрд рублей в виде кешбэка 
от банков, подсчитали эксперты. Как 
будет развиваться рынок программ 
лояльности — в материале «Известий».

�� ЗАЧЕМ ПЛАТИТЬ ПО QR-КОДУ

Более половины городских жите-
лей (53%) хотя бы однажды исполь-
зовали QR-коды для оплаты покупок 
в магазинах, следует из исследова-
ния Национального агентства фи-
нансовых исследований (есть у «Из-
вестий»). Причём молодежь до 24 лет 
чаще использует оплату по QR-коду 
через банковские приложения 
(42%) и их Pay-сервисы, тогда как го-
рожане в возрасте 25–44 лет пред-
почитают сканировать код камерой 
смартфона.

Оплата по QR-коду сейчас самая 
популярная из альтернативных (не-
карточных) платёжных технологий — 
с ней знакомы 86% опрошенных, сооб-
щили в НАФИ. Второе место занимает 
оплата через телефон на базе Android 
с использованием банковских серви-
сов (65%), а третье — платёжные сти-
керы для смартфонов, известные 46% 
респондентов. Биометрическая опла-
та, такая как распознавание лица или 
улыбки, известна каждому третьему 
участнику опроса (35%).

— В России за первое полугодие 
2024-го количество трансакций, вы-
полненных с помощью QR-кодов, вы-
росло более чем в три раза, — отмети-
ла глава центра Россия — ОЭСР ИПЭИ 
Президентской академии Антонина 
Левашенко.

Оплата через QR-коды удобна для 
тех, кто часто использует смартфо-
ны, — в таком случае не требуется по-
стоянно носить с собой банковскую 
карту, отметил замдиректора Центра 

компетенций НТИ «Технологии до-
веренного взаимодействия» Руслан 
Пермяков. Кроме этого трансакции, 
выполненные с помощью таких тех-
нологий, проходят быстрее.

Также на рост популярности аль-
тернативных способов оплаты повли-
ял уход Apple Pay из РФ, отметил не-
зависимый эксперт Андрей Бархота. 
Число активных пользователей серви-
са в России насчитывало более 10 млн 
человек — это было очень популярно, 
напомнил он. После отключения си-
стемы многие россияне не хотели воз-
вращаться к использованию карт или 
наличных — этот спрос был удовлетво-
рён с появлением QR-кодов и платёж-
ных стикеров.

�� КАК БУДУТ РАЗВИВАТЬСЯ 
ПЛАТЕЖИ ПО QR-КОДАМ В РФ

Сейчас активно обсуждается введе-
ние универсального QR-кода, кото-
рый позволит расплачиваться на кас-
се магазина с помощью телефона, 
напомнили в НАФИ. Рынку предла-
гается два решения: от Националь-
ной системы платёжных карт (НСПК) 
и от консорциума банков, который ос-
новали Альфа-банк, Сбер и Т-Банк.

Ранее Центробанк предложил 
законодательно закрепить норму 
об оплате покупок с помощью одно-
го универсального QR-кода от Наци-
ональной системы платёжных карт 
(на 100% принадлежит Банку России) — 
об этом заявляла глава регулятора 

Эльвира Набиуллина. В таком случае 
на кассе в магазине будет установлен 
только один код, который будет рабо-
тать на единой инфраструктуре.

— Единый QR-код от НСПК, защи-
щённый от рыночной конкуренции 
административными мерами, конеч-
но, приведёт к монополизации сег-
мента платежей по QR-коду, — уверен 
управляющий директор рейтингово-
го агентства «Эксперт РА» Юрий Бе-
ликов.

Создание единого QR-кода кон-
сорциума на базе уже существующей 
технологии Multi QR — более опти-
мальный путь по внедрению подоб-
ного сервиса с точки зрения банков, 
считают в консорциуме. Участникам 
объединения не придётся выстраи-
вать дополнительную инфраструкту-
ру, что сократило бы для них расходы. 
При этом, как отмечал ранее первый 
зампред Сбербанка Кирилл Царёв, ре-
шение консорциума не означает отка-
за от той или иной платформы — они 
могут работать параллельно и быть 
совместимы.

�� ЧТО ВАЖНО 
ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЕЙ

При выборе способа оплаты респон-
денты НАФИ выделили три ключе-
вых фактора: минимум действий для 
совершения платежа (47%), скорость 
трансакции (43%), а также возмож-
ность получения кешбэка или бонусов 
(42%), подчеркнули в НАФИ. При этом 

почти половина респондентов (46%) 
ошибочно полагает, что при оплате че-
рез СБП кешбэк начисляется всегда, 
тогда как 32% уверены, что он вооб-
ще не предоставляется. В исследова-
нии отмечается: начисление кешбэка 
при оплате СБП зависит от текущих 
акций партнёров, при этом стандарт-
ный банковский кешбэк не начисля-
ется.

Сейчас при оплате через СБП мож-
но воспользоваться десятком пред-
ложений с кешбэком и скидками 
от крупных федеральных партнё-
ров, а также примерно 50 региональ-
ными акциями, сообщили в пресс-
службе НСПК. Кешбэк зачисляется 
на счёт мгновенно после покупки. 
В планах НСПК — дальнейшее разви-
тие программы лояльности с акцен-
том на увеличение количества акций 
по СБП.

80–90% россиян также проявили 
интерес к дополнительным персона-

лизированным функциям платёжных 
технологий, добавили в НАФИ. Напри-
мер, многие клиенты хотели бы ви-
деть сумму получаемого кешбэка или 
бонуса от банка в момент покупки, 
а также фиксировать остаток денег 
на счетах при оплате и получать пер-
сонализированные предложения. Ре-
шение от консорциума банков пред-
лагает такие возможности.

В 2022–2023 годах расходы банков 
на программы вознаграждений уве-
личились на 55%, достигнув 286 млрд 
рублей, напомнил Антон Пащенко 
из Axenix. Это говорит о том, что кре-
дитные организации активно инве-
стируют в удержание клиентов через 
различные формы вознаграждений.

Например, Т-Банк за 2023-й начис-
лил своим клиентам на треть боль-
ше кешбэка, чем годом ранее, сооб-
щили в пресс-службе организации. 
По прогнозам банка «Дом.РФ», объё-
мы выплат по программе лояльности 
в 2025 году могут увеличиться на 40%, 
отметил представитель организации.

На бонусы и кешбэки стали на-
правлять больше средств, посколь-
ку клиентам стало проще сменить 
банк и участники рынка старают-
ся удержать граждан, отметила ве-
дущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. С 1 мая 
2024 года лимит на переводы между 
своими счетами в разных банках по-
высили до 30 млн рублей, из-за чего 
кредитным организациям стало тя-
желее удерживать клиентов.

Помимо того на фоне роста ключе-
вой конкуренция выросла и на рынке 
вкладов — клиенты переводят сред-
ства между разными банками, чтобы 
получить наиболее выгодный годо-
вой процент, отметила Наталья Миль-
чакова.

— Исследования показывают: 71% 
клиентов готовы сменить банк ради 
лучших условий, что ставит под со-
мнение эффективность существую-
щих программ лояльности, — добавил 
Антон Пащенко.

При этом россияне рискуют поте-
рять около 50 млрд рублей ежегодно-
го кешбэка, если будут использовать 
универсальный QR-код от Националь-
ной системы платёжных карт, сооб-
щал ранее гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков. Такой вывод сделан 
исходя из предположения, что доля 
оплат по QR-коду составит около 10% 
от общего объёма операций.

Рынок программ лояльности раз-
вивается семимильными шагами: 
банки за последние  годы серьёз-
но продвинулись в персонализации 
предложений клиентам, заключил 
глава группы трансакционного биз-
неса банка «Санкт-Петербург» Сергей 
Мишанин. В перспективе фокус бу-
дет смещён не на размер кешбэка, 
а на удобство его получения и ис-
пользования, а также на оптимизацию 
клиентского пути, добавил Антон Па-
щенко. Также возможны партнёрства 
банков в создании общих программ 
лояльности.
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В России есть перечень продук-
ции, безопасность и качество ко-
торой должны оценивать спе-
циалисты сертификационных 
центров, перед тем как запустить 
её в оборот. Такой контроль мо-
гут проводить только те органи-
зации, которые получили одо-
брение в Росаккредитации.
Среди товаров, которые обязаны 
получать такое одобрение, — ав-
томобили, техника, электрони-
ка, одежда, обувь, парфюмерия, 
бытовая химия, мебель, товары 
для детей, игрушки, пищевая 
продукция и многое другое, рас-
сказал «Известиям» глава «Обще-
ственной потребительской ини-
циативы» Олег Павлов.
Эксперты изучают продукцию 
по разным параметрам, в том 
числе в ходе лабораторных ис-
следований, после чего выдают 
разрешительные документы. Это 
сертификаты соответствия обя-
зательным требованиям. Толь-
ко с такими бумагами товары до-
пускают к продажам в рознице.

Справка «Известий»
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Добиться признанием
Какие последствия грозят Блиновской  
из-за банкротства

Яна Штурма, Юлия Бобрышова

А рбитражный суд Москвы признал 
блогера Елену Блиновскую банк

ротом. Адвокаты «королевы марафо
нов» просили суд перенести решение 
на 2025 год, поскольку планировали, что 
она погасит долги до конца декабря. Од
нако судья указал на затягивание про
цесса и принял решение о начале про
цедуры банкротства. Защита блогера 
пока не определилась, будет ли обжа
ловать решение суда. Теперь всё имуще
ство Блиновской будет распродаваться 
на торгах, при этом ей перестанут на
числяться пени и штрафы, подчеркнули 
юристы. О том, чем грозит банкротство 
Блиновской, — в материале «Известий».

Блогера Елену Блиновскую, обвиня-
емую в неуплате налогов и отмывании 
денег, признали банкротом, несмотря 
на просьбу адвокатов отложить реше-
ние. 13 ноября его принял Арбитражный 
суд Москвы, хотя против процедуры 
банкротства выступал и представи-
тель Федеральной налоговой службы.

В ходе судебных заседаний адвока-
ты приводили доводы в пользу сцена-
рия, при котором до конца декабря иму-
щество Блиновской будет реализовано.

— Арбитражный управляющий не ну-
жен, это лишь дополнительный урон го-
сударству, — говорил арбитражный ад-
вокат.

Была оглашена и стоимость одного 
из домов Блиновской — 600 млн рублей. 
Однако арбитражный суд признал «ко-
ролеву марафонов» банкротом. Судья 
отметила: продажа имущества тянется 
слишком долго, стороной не было про-
ведено никаких экспертиз, а адвокаты 
«только обещают». В итоге после обсуж-
дения в совещательной комнате судья 
постановила ввести в отношении Бли-
новской процесс реализации имуще-
ства. Защита блогера пока не определи-
лась, будет ли обжаловать решение суда.

Адвокат Блиновской Иван Морозов 
рассказывал «Известиям», что его под-
защитная способна сама погасить все 
свои долги. На заседании 6 ноября он по-
просил суд отложить рассмотрение во-
проса о признании Блиновской банкро-
том как минимум до января 2025 года.

Само заявление Блиновской о при-
знании её банкротом Арбитражный 
суд Москвы принял в июне 2024 года. 
В августе судья случайным образом 
выбрал несколько саморегулируемых 
организаций и предложил им предста-

вить кандидатуры для назначения арби-
тражного управляющего реализацией 
имущества Блиновской. И в середине 
октября Савёловский районный суд 
снял арест с части имущества блогера, 
на которое есть покупатели.

В уголовном деле Блиновской уже 
насчитывается более 40 томов, сооб-
щил «Известиям» адвокат блогера Бу-
лат Солтаханов. Последнее заседание 
прошло в Савёловском районном суде 
Москвы 7 ноября. Была допрошена по-
мощница блогера, гендиректор одно-
го из ООО, имеющих отношение к «ко-
ролеве марафонов». Женщина заявила, 
что не заключала каких-либо договоров 
с блогером, поддерживала с ней только 
рабочие отношения и по собственному 
желанию прошла все её курсы.

— Понятно, что в тех условиях, в ко-
торых она находится, довольно слож-
но. Чувствует себя хорошо, старается, 
держится. Учитывая долгий срок, ко-
нечно, ей это очень сложно, — указал ад-
вокат. — Самое важное для защиты, что 
были правдивые показания.

Заявление о банкротстве Блинов-
ской не рассматривалось более полуго-
да, а при таком длительном сроке отказ 
суда в очередном переносе заседания 
был ожидаемым, объяснил «Известиям» 
руководитель практики реструктури-
зации и банкротства ООО «Юр-Проект» 
Виктор Панченко.

— Суд рассматривает заявление 
о банкротстве гражданина по существу, 
если не представлено убедительных до-
казательств для отложения заседания, — 
напомнил он. — Учитывая объём долгов 
Блиновской по налогам и тот факт, что 
в отношении неё избрана мера пресече-
ния в виде ареста, вероятность призна-
ния её банкротом была высокая.

Важными последствиями банкрот-
ства становятся прекращение всех ис-
полнительных производств и снятие 
арестов — наложенные в рамках уго-
ловного дела также должны быть сня-
ты, пояснила председатель совета Сою-
за арбитражных управляющих НЦРБ 
Валерия Герасименко. Однако судебная 
практика тут неоднозначная.

— Самым логичным действием со сто-
роны финансового управляющего бу-
дет как раз отмена ареста, наложенного 
по уголовному делу, — сказала она. — 
Также ему необходимо будет осущест-
влять розыск имущества Блиновской 
и пополнять конкурсную массу. Есть 
информация о возможном имуществе 
Елены в ОАЭ. Возможно, одним из даль-
нейших действий будет попытка управ-
ляющего это имущество обнаружить.

Общество

Подземный уход
Дело о смертельной экскурсии по Неглинке дошло до суда

Алиса Орлова 

М ещанский суд 14 ноября рассмотрит 
уголовное дело о гибели восьми ту

ристов в коллекторах Москвы в августе 
2023 года. На скамье подсудимых — ген
директор компании «Спутник» Алек
сандр Ким и экскурсоводдиггер Никита 
Дубас. Им вменяют в вину оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопасно
сти. Мать погибшей 15летней участни
цы экскурсии рассказала «Известиям», 
что трое потерпевших отказались от пре
тензий, согласившись на компенсации. 
Это может помочь фигурантам получить 
меньший срок. По её информации, диг
геры, проводившие экскурсию, знали 
об опасности затопления. Подробности 
дела — в материале «Известий».

�� ЧТО СЛУЧИЛОСЬ  
В КОЛЛЕКТОРЕ

Уголовное дело о гибели восьми участ-
ников экскурсии в коллекторе Москвы 
начнёт рассматривать Мещанский рай-

суд. На скамье подсудимых всего два 
фигуранта: совладелец сервиса поиска 
и бронирования экскурсий «Спутник» 
Александр Ким и экскурсовод-диггер 
Никита Дубас. Им вменяют в вину ока-
зание услуг, не соответствующих тре-
бованиям безопасности. Оба свою вину 
отрицают.

Третий фигурант — генеральный ди-
ректор экскурсионного бюро «Аван-
гард» Александр Лазовский — скрывает-
ся за границей, куда сбежал сразу после 
инцидента. Предположительно, он на-
ходится в Дубае.

20 августа 2023 года группа из восьми 
человек — гид и семь участников — отпра-
вилась на экскурсию по московским под-
земным коллекторам реки Неглинки. Все 
её участники погибли из-за резко под-
нявшегося уровня воды в катакомбах.

Родственники трёх погибших по-
лучили компенсацию и отказались 
от претензий к организаторам, сообщи-
ла «Известиям» мать одной из жертв — 
15-летней Виктории Шнейдер. Это мо-
жет стать смягчающим фактором при 

вынесении приговора фигурантам уго-
ловного дела.

Матери Виктории Шнейдер также 
предлагали компенсацию — 2 млн руб-
лей, но она от неё отказалась. Женщина 
сочла необходимым настаивать на са-
мом жёстком наказании для организа-
торов экскурсии.

— Вечером 20 августа 2023 года моя 
дочь не вернулась домой. Телефоны 
участников экскурсии не отвечали, 
и я позвонила в полицию, — вспомни-
ла потерпевшая. — Дочь отправилась 
на экскурсию со своим другом. Их со-
провождал взрослый родственник, ко-
торый убедил её в том, что экскурсия 
безопасна и проводят её профессио-
налы. Он скинул мне ссылку, там была 
крупная эмблема официального сайта 
развлечений города Москвы. Но ни о ко-
лодцах, ни о действующей канализации 
на сайте не говорилось.

Сотрудник полиции рассказал мате-
ри, что после дождя в Москве-реке наш-
ли тело девушки, и попросил её быть го-
товой к опознанию.

Экскурсии проводились в центре Мо-
сквы несколько раз в неделю, хотя и были 
незаконными, считает пострадавшая. 
По её сведениям, Никита Дубас водил 
экскурсии по Неглинке несколько лет.

— Погибший гид — диггер Константин 
Филиппов отправлял второму диггеру, 
Дубасу, сообщение о дожде и просил 
разрешения выйти на Трубной, — от-
метила женщина. — У них должна быть 
специальная лестница, чтобы они в лю-
бой люк могли вылезти. Но у них были 
только фонарики и бахилы.

По её словам, она отказалась от мо-
ральной компенсации, чтобы добиться 
справедливости по этому делу.

— Суд 14 ноября будет первым, до это-
го заседания откладывали, — отметила 
она. — С августа 2023 года никто из об-
виняемых не пытался выйти со мной 
на связь.

Жизнь и сахар

Наталья Балашова

Эндокринолог

Е жегодно 14 ноября отмечается Все
мирный день борьбы с диабетом. 

Его цель — повышение осведомлённо
сти о симптомах заболевания и необхо
димости прохождения диспансеризации 
и профилактических осмотров.

Сахарный диабет можно разделить 
на два основных вида: диабет 1-го типа, 
или инсулинзависимый, который ха-
рактеризуется недостаточной выра-
боткой инсулина в организме. И диа-
бет 2-го типа — инсулиннезависимый, 
при котором нарушается работа инсу-
лина, после чего мышцы, печень, жи-
ровая ткань становятся малочувстви-
тельны к этому гормону. У беременных 
женщин ещё может быть сахарный диа-
бет, гестационный. Для него характер-
но временное нарушение углеводно-
го обмена.

Диабет 1-го типа в большинстве слу-
чаев выявляют у детей, подростков 
и людей молодого возраста. При нём 
из-за высокого уровня глюкозы в кро-
ви очень хочется пить, наблюдается 
резкая потеря в весе, сохнет и чешется 
кожа, появляется запах ацетона изо рта, 
который характеризуют как специфи-
ческий фруктовый аромат от человека.

Люди среднего и пожилого возрас-
та чаще всего болеют диабетом 2-го 

типа. Преимущественно он возникает 
на фоне ожирения из-за неправильно-
го питания и низкой физической актив-
ности, а также может начаться на фоне 
хронического панкреатита. К основ-
ным симптомам также относятся жаж-
да, сухость во рту и зуд кожи. Ещё для 
заболевания характерны длитель-
но не заживающие раны, может быть 
ухудшение зрения, снижение чувстви-
тельности, например в ногах.

Диабет 1-го типа очень быстро про-
грессирует, и пациенты с ним быстро 
обращаются к врачу. А вот с 2-м ти-
пом сложнее, иногда люди месяца-
ми и даже годами ходят с повышен-
ным уровнем глюкозы и не обращаются 
за помощью. Некоторые случайно, на-
пример при диспансеризации, узнают, 
что больны диабетом 2-го типа.

У меня был пациент, который пое-
хал на природу с друзьями, где-то пора-
нился, рана не заживала больше трёх 
недель. Также у него был зуд кожи, бес-
покоили сухость во рту и жажда. Он об-
ратился к хирургу, потом был перена-
правлен к эндокринологу. Когда ему 
измерили уровень глюкозы в крови, 
он был 12,5 ммоль/л, то есть выше нор-
мы более чем в два раза.

На гестационный диабет женщинам 
проводят скрининг на 24–28-й неделях 
беременности, так как именно на этом 
сроке у них обычно возникает поте-
ря чувствительности к инсулину. Сре-
ди основных причин патологии — гор-
мональный дисбаланс, генетические 
нарушения и лишний вес. К факторам 
риска гестационного диабета также от-
носят этническое происхождение: аф-
риканцы, латиноамериканцы и выход-
цы с островов Тихого океана наиболее 
подвержены ему. И на это указыва-
ют рождение ребёнка весом более 4 кг 
во время предыдущих родов, возраст 
роженицы от 35 лет и выше, а также пе-
ренесённые артериальная гипертензия, 
инфаркт или инсульт, синдром полики-
стозных яичников.

Зачастую гестационный диабет про-
текает бессимптомно. Но если сим-
птомы всё же появляются, они похожи 
на признаки классического сахарно-
го диабета. Оставлять заболевание без 
внимания опасно, так как у женщин 
с ним повышен риск развития ослож-
нений во время беременности и родов. 
Кроме того, заболевание при несвоев-
ременной диагностике может перей-
ти в хронический сахарный диабет 1-го 
или 2-го типа у женщины или же проя-
виться у ребёнка спустя несколько лет. 
А ранняя диагностика позволяет выно-
сить и родить здорового ребёнка.

Обнаружение диабета 1-го и 2-го 
типа как можно раньше тоже край-
не важно — это помогает избежать раз-
вития необратимых для здоровья по-
следствий, например поражения 
кровеносных сосудов сердца, глаз, по-
чек и нервной системы. Чем быстрее 
мы поймём, что есть заболевание, тем 
быстрее окажем помощь: вернём уро-
вень глюкозы в крови в пределы нор-
мальных значений, что гарантирует 
хорошее самочувствие, нормальную 
работу всех органов и систем.

Если у пациента диагностируют диа-
бет 1-го или 2-го типа, его жизнь на этом 
не заканчивается. Сейчас доступна те-
рапия, которая при соблюдении реко-
мендаций специалистов позволяет ему 
вести нормальный образ жизни. К клю-
чевым рекомендациям при диабете от-
носятся ведение активного образа жиз-
ни, поддержание здоровой массы тела, 
соблюдение рекомендаций по пита-
нию, употребление в ограниченном ко-
личестве сахара и насыщенных жиров, 
а также запрет на курение.

При сахарном диабете 1-го и 2-го 
типа показана пожизненная терапия. 
Сейчас ведутся активные исследова-
ния новых подходов в лечении заболе-
вания, например с помощью стволовых 
клеток. Результаты обнадёживающие, 
но пока о полном излечении от диабета 
говорить рано.

МНЕНИЕ  

Лунная быль 
Андрей Коршунов, Денис Гриценко, 
Мария Недюк

Участники годового изоляционного 
эксперимента SIRIUS23, имитиру

ющего полёт к Луне, накануне его за
вершения эксклюзивно поделились 
с «Известиями» своими впечатления
ми от проекта. Они рассказали о наи
более сложных опытах и тех испыта
ниях, через которые пришлось пройти 
в процессе научноисследовательской 
работы. Например, о том, как переси
лить желание сна без кофе и сохранить 
мотивацию к работе и волю к жизни 
во время длительного космического 
полёта. Также испытатели сообщили 
о дальнейших планах по освоению но
вых миров.

�� КАК ЗАСТАВИТЬ ОРГАНИЗМ 
НЕ СПАТЬ

Эксперимент SIRIUS-23, который за-
вершается в четверг, 14 ноября, про-
шёл на базе Института медико-био-
логических проблем РАН в Москве. 
В проекте шесть добровольцев прове-
ли год в условиях изоляции от внеш-
него мира. Они находились внутри 
модуля, который имитирует косми-
ческий корабль, отправленный в по-
лёт на Луну. Быть испытателями доб-
ровольно вызвались пятеро россиян 
и одна белоруска.

— Одна из важных проблем дли-
тельных космических полётов  — 
в способности малой группы людей 
решать большую совместную зада-
чу с минимумом ресурсов. При этом 
каждый участник коллектива вносит 
свой вклад в разработку технологий 
взаимодействия и создание благо-
приятного фона, — поделился с «Из-
вестиями» мыслями о задачах экс-
перимента командир экипажа Юрий 
Чеботарёв. До проекта он трудился 
в качестве старшего науч-
ного сотрудни-

ка Центра подготовки космонавтов 
им. Ю.А. Гагарина.

Как отметил специалист, результа-
ты эксперимента помогут отработать 
способы преодоления сложных и кон-
фликтных ситуаций, которые в реаль-
ности будут возникать при освоении 
дальнего космоса. В том числе при за-
селении планет, которое изначально 
будет производиться малыми группа-
ми. От успешности этих коллективов 
зависит будущее целых миров.

Испытатель-исследователь Рустам 
Зарипов (вне проекта научный сотруд-
ник лаборатории регуляции кардио-
респираторной системы ИМБП РАН) 
пояснил: по его мнению, в ходе экспе-
римента наиболее значимыми были 
испытания технологий и методик, ко-
торые позволяют людям осваивать 
новые пространства. Самым слож-
ным, признался исследователь, было 
ограничение сна в течение 36 часов.

— В отличие от земных условий, 
у нас был дополнительный запрет 
на употребление кофеинсодержа-
щих продуктов и напитков. Во время 
первой депривации сна было очень 
тяжело, и мы пытались придумывать 
различного рода активности, чтобы 
взбодриться, но их хватало ненадол-
го. Когда была следующая депривация 
сна, мы придумали новый способ по-
давить желание спать — сборку огром-
ного пазла из 1000 деталей. К моему 
удивлению, такая деятельность по-
могала отвлечься от усталости, сра-
зу появлялась бодрость, — рассказал 
Рустам Зарипов.

�� КАК ЗАЩИТИТЬ ЖЕНСКОЕ 
ЗДОРОВЬЕ В КОСМОСЕ

В свою очередь, врач экипажа Ксе-
ния Орлова (вне проекта млад-
ший научный 

сотрудник ИМБП РАН) подчеркнула: 
по её мнению, одна из главных задач 
эксперимента — изучение мер защи-
ты здоровья женщин в условиях кос-
мического полёта.

В этом направлении учёные ис-
следовали, как изоляция в замкну-
том объекте влияет на иммунную 
систему, микрофлору и минерально-
костный обмен в женском организме. 
Вместе с тем специалист отметила, 
что эксперимент — это не только ис-
пытание, но и возможность для лич-
ностного роста.

— За время участия в проекте я по-
теряла многие ненужные привычки 
и предрассудки. Также из-за нехват-
ки оборудования и реагентов для 
проведения опытов (ввиду экономии 
пространства и веса на «корабле») не-
которые приспособления мы приду-
мывали из подручных материалов. Это 
вызывало научное воодушевление, — 
поделилась медицинский работник.

В целом, пройдя проверку изоля-
цией, участники проекта SIRIUS-23 ча-
стично «сдали экзамен» к реальному 
космическому полёту, считает Ксения 
Орлова. Сама она готова отправиться 
на любую планету или небесное тело, 
если её кандидатура окажется прием-
лемой. Из фантастических вариантов 
ей было бы интересно побывать на Эн-
целаде, спутнике Сатурна, призналась 
медик.

�� КАК СПРАВИТЬСЯ  
СО СТРЕССОМ  
В ДЛИТЕЛЬНОЙ ИЗОЛЯЦИИ

— Разным людям для счастья требу-
ются разные степени стресса. Боль-
шинству не нравится и его от-
сутствие, 

Победа  
над стрессом,  
замена кофеина  
и письма домой —  
о чём рассказали 
участники  
проекта SIRIUS-23 
после года  
добровольной  
изоляции

« ИЗ-ЗА НЕХВАТ-
КИ ОБОРУДОВА-
НИЯ И РЕ АГЕНТОВ 

ДЛЯ ПРОВЕДЕНИЯ ОПЫ-
ТОВ ВВИДУ ЭКОНОМИИ 
ПРОСТРАНСТВА НЕКОТО-
РЫЕ ПРИСПОСОБЛЕНИЯ МЫ 
ПРИДУМЫВАЛИ ИЗ ПОД-
РУЧНЫХ МАТЕРИАЛОВ. 
ЭТО ВЫЗЫВАЛО НАУЧНОЕ 
ВООДУШЕВЛЕНИЕ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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 Общество

Стенам помогают
A Совфед должен утвердить 

это до конца 2024 года, сле-
дует из утверждённой правительством 
дорожной карты по упрощению в сфе-
ре согласования переустройства по-
мещений (есть у «Известий»). План раз-
работан в соответствии с проектом 
«Регуляторной гильотины 2.0», который 
курирует вице-премьер Дмитрий Гри-
горенко, — она проводится по поруче-
нию президента РФ Владимира Путина.

Сейчас узаконить ранее выпол-
ненную самовольную перепланиров-
ку можно только в судебном порядке, 
говорится в справке к дорожной кар-
те. Там объясняется: возможность ле-
гализовать переустройство жилья есть 
лишь в Москве — теперь этот опыт пла-
нируется распространить на всю страну.

К этом году в столице согласовали 
9,4 тыс. перепланировок, из них полови-
на — ранее выполненные работы без раз-
решения, поделились с «Известиями» 
в аппарате правительства. Количество 
заявок выросло благодаря тому, что вне-
судебный механизм узаконили, доба-
вили там.

Тех, кто не зарегистрировал само-
вольное переустройство, штрафу-
ют и заставляют вернуть всё так, как 
было. В 2024-м в Москве уже обнаруже-
но почти 500 помещений с незаконной 
перепланировкой. С начала года общая 
сумма санкций за такое нарушение со-
ставила более 1 млн, рассказали в аппа-
рате правительства.

При этом узаконить перепланиров-
ку, которая только планируется, и сей-
час можно без суда — через «Госуслуги» 
(это правило действует по всей стране). 
За три неполных года таким образом 
было одобрено 20 тыс. заявок, сообщи-
ли в аппарате кабмина. Там добавили: 
количество поданных через цифровой 
сервис обращений с каждым годом ра-
стёт — в 2022-м их было 3 тыс., в 2023-м — 
7,7 тыс., на ноябрь 2024-го — 9,2 тыс. Ста-
тистика по всей России относительно 
того, сколько перепланировок прове-
ли граждане, не ведётся.

— Процедура станет понятнее 
и быстрее. Уже только благодаря это-
му мы значительно сократим появле-
ние новых самовольных переустройств. 
Кроме того, когда мы реализуем внесу-
дебный механизм узаконивания, то вы-
ведем из серой зоны по всей стране зна-
чительную часть уже совершённых 
незаконных перепланировок. Уверен, 

что для многих такая возможность — со-
гласовать «задним числом» — будет ак-
туальна, — подчеркнул руководитель 
аппарата правительства Дмитрий Гри-
горенко.

Несогласованная перепланировка 
может быть небезопасна для конструк-
ции всего многоквартирного дома, объ-
ясняется в справке к дорожной карте. 
Кроме того, из-за этого нередко возни-
кают сложности при продаже жилья, от-
мечается там.

В пресс-службе Минстроя подтвер-
дили «Известиям», что прорабатыва-
ются изменения в Жилищный кодекс 
в части порядка согласования перевода 
жилого помещения в нежилое и обратно, 
а также перепланировки в многоквар-
тирном доме. В том числе министерство 
анализирует предложения об упроще-
нии процедуры и сокращении срока со-
гласования за счёт снижения перечня 
необходимых документов, а также воз-
можность подачи заявления через «Гос-
услуги» и МФЦ, добавили там.

В дорожной карте содержатся и дру-
гие планируемые изменения. В частно-
сти, Совфед также до конца 2024 года 
собирается одобрить закрепление 
в Жилищном кодексе согласования пе-
репланировки через «Госуслуги». Сей-
час такая возможность уже доступна 
на практике, однако в нормативном акте 
она не предусмотрена.

Кроме того, власти сократят необ-
ходимое количество документов для 
согласования перепланировки. Сейчас 
местная администрация может потре-

бовать бумаги, не предусмотренные 
положениями Жилищного кодекса, го-
ворится в справке. Их исключат из пе-
речня, чтобы оградить граждан от лиш-
ней бюрократии.

Кроме того, закрепят перечень ос-
нований для отказа в согласовании пе-
реустройства.

Также сократится срок согласова-
ния перепланировки — с действующих 
45 календарных дней до 13 рабочих дней, 
говорится в документе аппарата прави-
тельства. Там пояснили: новое прави-
ло будет работать, только если заявле-
ние подано через «Госуслуги». Для всех 
остальных способов подачи срок сокра-
щается до 20 дней.

Вместе с тем урегулируют вопросы 
перепланировки в многоквартирных 
домах, которые признаны объектами 
культуры. Например, это коснётся си-
туации, когда охраняется фасад жило-
го здания. При этом при переустрой-
стве он не затрагивается, но всё равно 
требуется разрешение. Теперь, соглас-
но справке к дорожной карте, нужно бу-

дет согласовывать такие работы, только 
если они связаны с охраняемыми частя-
ми объекта.

Также в 2025-м установят требования 
для присоединения лоджии к комнате. 
Изменения планируется внести в части 
того, возможно ли расширять и проби-
вать проёмы в стенах крупнопанельных 
и крупноблочных зданий. Детали в до-
рожной карте не сообщаются.

По статистике «Национального цен-
тра перепланировок и реконструкций», 
план квартир на вторичном рынке ме-
няют в 40% случаев, а у новостроек — 
в 70%. Большая часть перепланировок 
на сегодня не узаконена, рассказала 
«Известиям» участник рабочей груп-
пы по обсуждению поправок к законо-
дательству Светлана Гоненко. Это осо-
бенно частая практика в новостройках, 
где люди считают, что они могут, полу-
чая новые квартиры, возводить в них 
перегородки самостоятельно, без со-
гласования.

— В России очень большое число 
граждан сделали в своих квартирах 
незаконную перепланировку. Сейчас, 
чтобы легализовать её, они должны 
обратиться в суд. А это дополнитель-
ные финансовые и временные затраты, 
и не у всех достаточно компетенции 
в этом. Поэтому цель этих поправок — 
упростить гражданам порядок перео-
формления перепланировок. В Москве 
есть такая практика. Но не любую пере-
планировку можно узаконить, а только 
ту, которая выполнена по нормам, — по-
яснила Светлана Гоненко.

В России штраф за самовольную перепланировку для физических лиц со-
ставляет от 2,5 до 5 тыс. рублей, для должностных — от 4 до 5 тыс. Индиви-
дуальным предпринимателям и юридическим лицам незаконное прове-
дение работ обойдётся в 40–50 тыс. рублей. Если выяснится, что ремонт 
провели с нарушением санитарных и технических требований, суд может 
потребовать вернуть помещение к изначальному виду. Средства на эти 
цели владельцу придётся потратить из своего кармана.

Справка «Известий»

 

« ПОСЛЕ ТРАГЕ-
ДИИ ВСТАЛ ВО-
ПРОС О НЕОБ-

ХОДИМОСТИ АТТЕСТАЦИИ 
ГИДОВ, СПУСТЯ ПОЧТИ ГОД 
ПРОВЕРКА ЗНАНИЙ И СЕР-
ТИФИКАЦИЯ ЭКСКУРСО-
ВОДОВ БЫЛИ ВВЕДЕНЫ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНО. УСТА-
НОВЛЕНЫ ШТРАФЫ ЗА ИХ 
НЕЗАКОННУЮ РАБОТУ

�� ПОСЛЕДСТВИЯ ЭКСКУРСИЙ

Проникновение в коллекторы запре-
щено, за это предусмотрена админи-
стративная ответственность. Делать 
это могут только специалисты инже-
нерных служб города, напомнил вице-
президент Ассоциации туроператоров 
России по вопросам внутреннего ту-
ризма Сергей Ромашкин.

— Это означает, что организаторы 
экскурсии изначально планировали 
совершить правонарушение, — считает 
эксперт. — Существуют ограничения, 
и должны быть люди, которые контро-
лируют их соблюдение. Если это никем 
не контролировалось, значит, здесь во-
просы к власти.

Председатель Общероссийско-
го профсоюза медиаторов Владимир 
Кузнецов рассказал, что сама деятель-
ность диггеров всё ещё не урегулиро-
вана законодательно.

— Законом предусмотрена ответ-
ственность за проникновение на ох-
раняемые объекты. Но это относится 
к случаям, когда граждане проника-

ют на объекты по собственной иници-
ативе, — отметил эксперт. — В этом же 
случае речь идёт о проведении экскур-
сий на конкретных объектах, которые 
не являются закрытыми.

По обвинению в оказании услуг, 
не соответствующих требованиям 
безопасности, фигурантам дела гро-
зит от пяти до десяти лет лишения сво-
боды, сказал глава юридического бюро 
«Палюлин и партнёры» Антон Палюлин.

Ещё один фигурант Александр Ла-
зовский, который находится в между-
народном розыске, по словам юриста, 
может быть осуждён заочно.

— Процессуальная позиция такова, 
что в какой бы момент Александр Ла-
зовский ни вернулся в Россию, он под-
лежит аресту, — пояснил юрист.

По мнению Антона Палюлина, чис-
ло фигурантов дела может увели-
читься. В ходе расследования могут 
выявить новых участников или орга-
низаторов экскурсии, а также тех, кто 
мог быть причастен к организации экс-
курсий и несоблюдению режима охра-
ны объекта.

После трагедии встал вопрос о не-
обходимости аттестации гидов, спу-
стя почти год проверка знаний и серти-
фикация экскурсоводов были введены 
законодательно, рассказал Сергей 
Ромашкин. Кроме того, установлены 
штрафы за их незаконную работу.

По словам эксперта, для обеспече-
ния своей безопасности участникам 
экскурсий важно проверить, разре-
шён ли маршрут. А если в ходе экскур-
сии существует опасность, участни-
ки должны быть о ней предупреждены.

— Сейчас, после введения сертифи-
кации, гид должен получить специ-
альный бейдж. Отсканировав QR-код, 
можно понять, какова его квалифика-
ция, — напомнил он.

Система работает и будет отлаже-
на до конца года, добавил Ромашкин.
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и его избыток. Поэто-
му, чтобы справляться 
с трудностями, каждый 
должен тщательно изу-
чить самого себя и найти 
нужный уровень, — объ-
яснила свою точку зрения 
на задачи эксперимента 
испытатель-исследователь 
Ксения Шишенина (вне 
проекта бортпроводник 
в авиакомпании).

Она рассказала, что во вре-
мя проекта участники находи-
лись в комфортных для жизни и рабо-
ты условиях. Несмотря на это, часто 
наваливалось чувство отсутствия ра-
дости, а навязанное общение с огра-
ниченным кругом лиц приводило 
к раздражительности, спорам и кон-
фликтам. Поэтому познание себя про-
исходило методом проб и ошибок.

В том числе приходилось от-
решаться от происходящего, что-
бы перевести дух. Также помога-
ли переключение с одного занятия 
на другое, изменение стереотипов 
поведения. Действенными метода-
ми получения положительных эмо-
ций стали постановка перед собой 
небольших целей и достижение их.

Вместе с тем, подчеркнула Ксения 
Шишенина, согревала мысль, что все 
возникающие неурядицы и перипе-
тии дают науке бесценный материал. 
Впоследствии полученные знания 
пригодятся в длительных путеше-
ствиях при освоении новых миров.

— В эксперименте были смодели-
рованы условия, которые на Зем-
ле никогда 

не произошли бы. По-
этому приходилось за-
думываться над тем, 
что в обычной жизни 
меня никак не косну-
лось бы. Это полез-
ный опыт, — проком-
ментировала свои 
ощущения бортин-
ж е н е р  э к и п а ж а 
SIRIUS-23 Анжели-
ка Парфёнова. Вне 
проекта она пилот 

воздушного судна L-410.
По словам испытателя, во вре-

мя эксперимента среди участников 
были недопонимания, но по проше-
ствии времени становится очевид-
но, что для коллектива важно не оди-
наковое мнение по всем вопросам, 
а умение каждого члена малой груп-
пы подстраиваться под других, ста-
раться понять и уважать чужую точ-
ку зрения.

Также Анжелика Парфёнова рас-
сказала, что для неё самым сложным 
были ограничения на связь с внеш-
ним миром, когда возможно отправ-
лять и получать письма только один 
раз в сутки и есть только пять разре-
шённых контактов.

При таком общении происходит 
замедление диалога: в день можно от-
править, по сути, только одну репли-
ку, и если не уложился, то жди следу-
ющих суток, чтобы завершить мысль. 
Кроме того, во время проекта возни-
кали «нештатные» ситуации, когда 
связь прерывалась на месяцы.
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Парень с мадридского двора
Как баскетболист Егор Дёмин покоряет США

Роман Кольцов, Дмитрий Гарин

Всего двух матчей на студенческом 
уровне хватило Егору Дёмину, что-

бы впечатлить почти всех американских 
скаутов и аналитиков. На днях 18-летне-
го разыгрывающего признали нович-
ком недели (первый баскетболист муж-
ской команды «Кугарс», получивший эту 
награду) в одной из сильнейших конфе-
ренций NCAA — Big 12. А известный жур-
налист The Athletic Сэм Весени уже про-
чит ему место в топ-5 следующего драфта 
NBA. В восторге от Дёмина и другие экс-
перты, впрочем, пока делать далекоиду-
щие выводы рано.

Егор с этого сезона выступает за Уни-
верситет Бригама Янга. И пока на его сче-
ту лишь две игры в США, но зато какие. 
Во встрече против Университета Цен-
трального Арканзаса Дёмин настрелял 
18 очков, сделал 11 результативных пе-
редач, по четыре подбора и перехвата. 
Он стал всего вторым новичком в кон-
ференции Big 12 в NCAA, которому уда-
лось сделать дабл-дабл из 10+ очков и 10+ 
передач. В 2017 году первым таким игро-
ком был Трей Янг — трёхкратный участ-
ник Матча всех звёзд NBA.

А в матче с Калифорнийским универ-
ситетом в Риверсайде россиянин отме-
тился 20 очками, семью передачами и пя-
тью подборами. Если бы одноклубники 
Егора реализовывали хотя бы полови-

ну его передач под бросок, он вполне 
мог уйти с площадки с очередным дабл-
даблом. Неудивительно, что его призна-
ли новичком недели в конференции.

Дёмин — двухметровый разыгрыва-
ющий защитник (чаще на этой позиции 
выступают низкорослые игроки) с от-
личным видением площадки и задатка-
ми классного снайпера. Его путь в боль-
шом баскетболе начался в мадридском 
«Реале», где он провёл три года, выи-
грав две юношеские Евролиги (2022/23, 
2 023/24) , а в прошлом сезоне даже 

успел дебютировать 
за основную ко-

манду.

— Большое сча-
стье, что он прошёл 

школу «Реала», оказался в нужное вре-
мя в нужном месте, — поделился с «Изве-
стиями» отец игрока, бывший професси-
ональный игрок Владимир Дёмин. — Это 
был фундамент, абсолютно топовый этап 
подготовки. У него были потрясающие 
тренеры, партнёры. Всё совпало. Поэто-
му сейчас он так уверенно смотрится 
в NCAA, где на матчи его команды при-
ходят по 20 тыс. болельщиков. В первую 
очередь это школа «Реала». Большие тра-

диции, много сложных игр и финалов, где 
он был на первых ролях, где от него зави-
сел результат. Это большой бонус, кото-
рый у него есть.

После окончания сезона-2023/24 
Егор решился покинуть Европу и пере-
йти в американскую студенческую лигу 
NCAA. За ней в Северной Америке следят 
куда пристальнее. Путь в NBA из неё, воз-

можно, самый короткий из всех. И ему 
уже пророчат звёздную карьеру 

в лучшей лиге мира.
— Обычно в NCAA на по-

зиции первого номера 
играют быстрые, 

атлетичные 

т е м н о кож и е 
парни, — продолжа-
ет Владимир Дёмин. — Это 
стандартная история для 
любой команды NCAA. Ред-
ко увидишь большого игрока 
на задней линии. И мы переживали, что 
может возникнуть ситуация, когда его 
задвинут на другую позицию. Но пер-
вые официальные игры показали, что 
никаких вопросов относительно его 

позиции не стоит. Он полностью управ-
ляет командой, вся игра выстроена во-
круг него. Все пик-н-роллы, все комби-
нации сделаны таким образом, чтобы 
он со своим размером, своими возмож-
ностями создавал ситуацию для атаки. 
То есть модель тренера выстроена под 
конкретного игрока. Это очевидно.

Скауты из США отмечают: россия-
нину ещё нужно поработать над обо-
ронительными качествами. Никако-
го провала в этом компоненте у него 
нет, но плюсов не наблюдается. А для 
элитного игрока они, безусловно, нуж-
ны. Пока Егор редко пользуется свои-
ми габаритами в защите и слишком 
легко даёт пройти себя при игре один 
в один. Аналитики сравнивают Дёми-
на со звёздным разыгрывающим «Ин-
дианы» Тайризом Халибертоном. И это 
уже интересно.

По прогнозам американской прессы, 
Егор способен претендовать на место 
в стартовой пятёрке клубов NBA, а если 

будет прогрессировать с удвоенной 
скоростью — перейдёт в когорту звёзд-
ных игроков. У некоторых журналистов 
россиянин котируется в районе топ-
7 или топ-15 на драфте NBA 2025 года, 
а авторитетный аналитик Сэм Весени 
из The Athletic видит его в пятёрке.

Слышу, Стоун
О чём обладатель трёх «Оскаров» поспорил с Эмиром Кустурицей в Москве

Валерия Чуб

В Москве стартовал первый между-
народный форум «Культура. Ме-

диа. Цифра». Два дня — 13 и 14 ноября — 
представители творческих индустрий 
из разных стран будут обсуждать ис-
пользование искусственного интел-
лекта, будущее коммуникации и защи-
ту приватности. Старт мероприятию 
дали трёхкратный обладатель премии 
«Оскар», американский режиссёр Оли-
вер Стоун и двукратный лауреат «Золо-
той пальмовой ветви» кинофестиваля 
в Канне, сербский режиссёр Эмир Кусту-
рица. О чём говорили зарубежные звёз-
ды — в материале «Известий».

Форум «Культура. Медиа. Цифра» 
стартовал в среду, 13 ноября, и обеспе-
чил себе максимальную явку гостей 
к открытию в 10 утра, поставив первой 
в деловой программе сессию с участи-
ем своих главных звёзд — Эмира Кусту-
рицы и Оливера Стоуна, который при-
соединился к беседе по видеосвязи. 
Тем, кто пришёл за час до начала, по-
везло избежать очередей к гардеробу, 
потом на регистрацию для получения 
бейджа и удалось занять места в пер-
вых рядах главного зала. Одной из тем, 
которую обсудили режиссёры, стало 
влияние прогресса на кинопроизвод-
ство.

— Посмотрите «Мегалополис» Фрэн-
сиса Форда Копполы. Вы можете не по-
нимать сюжет, однако увидите, что 
образы там потрясающие. Всё развора-
чивается как во сне. Это настолько пре-
красно снятый фильм, какого не могли 
сделать раньше, потому что у нас про-
сто не было технической возможности. 
То, чем мы теперь обладаем, и то, что 
мы можем сделать не только с помощью 

компьютерной графики, но и с помо-
щью искусственного интеллекта, про-
сто невероятно. Это новая область, ко-
торая позволит делать фильмы лучше, 
чем когда-либо, — сказал Оливер Стоун.

Эмир Кустурица подчеркнул, что 
технологии не рождают хороших идей, 
они лишь призваны помочь человеку. 
Коллеги разошлись во мнениях, об-
суждая разницу между качеством и ко-
личеством достойного кино сегодня 
и в прошлые десятилетия. Сербский 
режиссёр отметил, что в период с 40-х 

по 80-е годы в кинотеатрах были вол-
ны показов итальянских, французских, 
американских, немецких, японских 
фильмов, которые в итоге дарили миру 
пять–десять отличных картин. Он за-
дал своему собеседнику вопрос, поче-
му сегодня этого не происходит.

— На стриминговых сервисах вы мо-
жете увидеть целый список корейских 
фильмов, к которым у вас никогда 
не было доступа, китайские картины, 
японские, индонезийские, француз-
ские, немецкие, итальянские, и среди 

них есть отличные проекты, вам про-
сто нужно их найти, — возразил Оли-
вер Стоун. — Есть итальянские ленты, 
которые, я думаю, ничуть не хуже того, 
что сделали Росселлини и Де Сика. Ви-
дели ли вы в Канне «Партенопа», новый 
фильм Соррентино? Десять лет назад 
он снял «Молодость», это тоже стоит по-
смотреть. Это захватывающий фильм, 
визуально и ментально сложный. Это 
новая Италия. Вы должны принять пе-
ремены. Я рассказывал вам о «Носфе-
рату», об этом фильме ужасов, который 
был снят десятки раз, и посмотрите, как 
это было переделано в новой интерпре-
тации оригинального романа молодым 
американским режиссёром.

Оливер Стоун отметил и недавний 
фильм «Ученик. Восхождение Трампа». 
Он назвал его увлекательным, реали-
стичным и суровым.

— Я был совершенно ошеломлён. 
Я посмотрел его уже дважды. В нём 
есть жёсткость, как в фильмах Сидни 
Люмета 1970-х годов о Нью-Йорке. Это 
напомнило мне его «12 разгневанных 
мужчин». А ещё «Французский связной» 
Уильяма Фридкина. Ощущение города, 
который был жесток к людям, и того, 
как человек растёт в своей силе и могу-
ществе благодаря силе кого-то друго-
го, кто направляет его и кто очень поро-
чен. Захватывающая передача власти. 
Именно это я видел в фильме. Я уже ви-
дел такое раньше, но здорово увидеть 
это снова. Особенно когда так хорошо 
сделано.

Стоун призвал быть мягче по отно-
шению к режиссёрам с точки зрения 
критики их работ.

— Я и сам был слишком строг к соз-
дателям фильмов. Я говорил, что нуж-
но равняться на «Восемь с половиной», 

снимать классические картины сно-
ва и снова. Но, как вы знаете, Эмир, это 
невозможно. Вы работаете уже давно. 
И мне очень понравились некоторые 
из ваших кинолент. Стоит проявлять 
милосердие к создателям. Это пробле-
ма на Западе, я думаю, что, возможно, 
и в России многие разбирают фильмы 
на части и критикуют, — сказал Стоун.

Программа форума посвящена об-
суждению экспертами из мира кино, 
игр, медиа и творческих индустрий 
актуальных вопросов развития креа-
тивной экономики и выстраивания эф-
фективных коммуникаций между рос-
сийским и зарубежным рынком. Среди 
сегодняшних тем на повестке — транс-
формация SMM и стратегий взаимодей-
ствия с аудиторией, опыт трансмедий-
ных франшиз, возможности игровой 
индустрии, развитие искусственного 
интеллекта, контроль за блогосферой.

В числе спикеров Тина Канделаки, 
российский программист и медиаме-
неджер Роберто Панчвидзе, генпродю-
сер Okko Гавриил Гордеев, президент 
Федерации компьютерного спорта Рос-
сии Дмитрий Смит, продюсер и режис-
сёр из Китая Лян Ду, директор киноа-
налитики на телевидении Ирана Амир 
Реза.

Эмир Кустурица станет хедлайне-
ром и второго дня форума. Он высту-
пит на сессии под названием «В Москву 
с любовью» и расскажет, как он пони-
мает русскую душу, почему её так це-
нят сербы и как выглядит Россия в кино 
глазами экспатов. Его собеседником 
станет ещё одна зарубежная звезда — 
французский режиссёр Люк Бессон, ко-
торый, как и его американский колле-
га ранее, присоединится к обсуждению 
в режиме онлайн.
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Скрипичный луч
Почему искусство Леонида Когана не устаревает

Сергей Уваров

О дин из величайших скрипа-
чей XX века, «советский Па-

ганини», педагог и основатель це-
лой династии музыкантов, по сей 
день блистающих на сцене, — это 
всё о Леониде Когане. 14 ноября 
мир отмечает 100-летие со дня его 
рождения. Аккурат к этой дате фир-
ма «Мелодия» выпустила почти все 
принадлежащие ей архивные за-
писи артиста, в том числе ранее 
не изданные, — в общей сложно-
сти 26 цифровых альбомов; Мо-
сковская консерватория проводит 
большой фестиваль имени Когана, 
а исследователи обнародуют рари-
теты из семейного архива виртуоза. 
И дело, конечно, не в формальной 
дани уважения, а в неослабеваю-
щем интересе к его творчеству. «Из-
вестия» вспомнили блестящий путь 
Леонида Борисовича и попытались 
вывести рецепт его вневременного 
воздействия на публику.

Путь Леонида Когана к известно-
сти был типичен для советского ис-
полнителя. Родившись в Днепро-
петровске в 1924-м, он занимался 
на скрипке с шести лет, а в девяти-
летнем возрасте оказался уже в Мо-
скве — в Особой детской группе при 
Московской консерватории, где стал 
заниматься у знаменитого профес-
сора Абрама Ямпольского, который 
затем вёл его вплоть до окончания 
аспирантуры того же вуза в 1953 году.

Но уже в 20 лет Коган стал со-
листом Московской филармонии 

и за несколько лет активной га-
строльной деятельности завоевал 
репутацию одного из самых талант-
ливых музыкантов страны. Поначалу 
его известность, впрочем, ограничи-
валась СССР и странами соцлагеря 
(в частности, в 1947‐м он победил 
на конкурсе фестиваля молодёжи 
и студентов в Праге), но в 1951 году 
произошло событие, которое по-
зволило ему громко заявить о себе 
на весь мир.

Бельгийская королева Елизавета 
написала письмо Сталину с просьбой 
прислать делегацию советских скри-
пачей на конкурс её имени в Брюссе-
ле, который был возобновлён после 
войны. Вождь оставил на послании 
резолюцию: «Послать и победить». 
В жюри конкурса пригласили Дави-
да Ойстраха — на тот момент само-
го известного советского скрипача, 
и первоначально планировалось, что 
представлять страну будет его сын. 
Но Давид Фёдорович, узнав о требо-
вании Сталина, сказал, что, если нуж-
на первая премия, её может завое-
вать только Коган. Молодой артист 
в это время концертировал в Повол-
жье, его тут же разыскали и доста-
вили в Москву.
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